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На дачу – без гостей!
// от первого лица

официально

Коронавирус:  
пик эпидемии впереди

Новая коронавирус-
ная инфекция – самая 
крупная и опасная эпи-
демия за последние сто 
лет. Современный мир 
еще не сталкивался с та-
кой угрозой. Несмотря 
на все меры, болезнь бы-
стро распространяется: в 
мире заражены уже около 
трех миллионов человек. 
При этом многие до сих 
пор не осознали масштаб 
проблемы и считают, что 
коронавирус не страшнее 
обычного гриппа.

Каждый день я полу-
чаю в социальных сетях 
поток требований отме-
нить все ограничения, от-
крыть все торговые цен-
тры и «жить как раньше». 
Хорошо понимаю всех не-
довольных. Часть эконо-
мики вынужденно прио-
становила работу, и люди 
опасаются снижения до-
ходов, теряют уверен-
ность в завтрашнем дне. 
У многих кредиты, нужно 
кормить детей, заботить-
ся о пожилых родителях. 
К тому же режим само-
изоляции – большое ис-
пытание для психики. За 
полтора месяца всем на-
доело сидеть дома.

Государство оказыва-
ет помощь тем, кто остал-
ся без работы, семьям с 
детьми, бизнесу. Ряд мер 
был предложен прези-
дентом РФ, ряд решений 
мы ввели на региональ-
ном уровне. Напомню, 
что еще не все меры на-
чали применяться на 
практике – правитель-
ство России готовит нор-
мативные документы по 
исполнению поручений 
президента. Каким бы 
трудным ни был наступа-
ющий период, мы выдер-
жим. Больше того, сейчас 
важно не разрушить фун-
дамент для экономиче-
ского развития области. 
Рано или поздно корона-
вирус уйдет в прошлое, 
экономика вернется к ра-
боте в обычном режиме 

– и к этому моменту Куз-
басс должен быть готов к 
развитию.

Режим повышенной 
готовности в Кузбассе 
был введен еще 14 мар-
та. Многие отнеслись к 
этому легкомысленно: 
гуляли по улицам, хо-
дили в гости и ездили в 
другие регионы. Но всё 
же принятые меры по-
зволили выиграть время, 
избежать резкого роста 
заболеваемости. Сейчас 
регион готов к борьбе с 
инфекцией гораздо луч-
ше, чем полтора меся-
ца назад. В больницах 
подготовлено уже око-
ло двух тысяч мест для 
лечения больных коро-
навирусом, в течение 

месяца увеличим чис-
ло мест до 2630. Успе-
ла адаптироваться про-
мышленность: сегодня 
предприятия Кузбасса 
ремонтируют аппараты 
искусственной венти-
ляции легких, выпуска-
ют антисептики, защит-
ные костюмы для врачей, 
клапаны для подклю-
чения аппаратов ИВЛ к 
системам подачи кисло-
рода, оборудование для 
дезинфекции улиц, ко-
торое устанавливается 
на машины коммуналь-
ных служб. Помогаем 
соседним регионам и 
другим субъектам РФ, у 
которых эти товары в де-
фиците.

За прошлую неделю 
число больных корона-
вирусом в Кузбассе уве-
личилось более чем в два 
раза – с 40 до 95 человек. 
До сих пор мы имели дело 
главным образом с завоз-
ными случаями инфек-
ции, теперь коронавирус 
распространяется вну-
три региона. Сейчас кри-
тически важно, чтобы 
абсолютно все кузбассов-
цы отнеслись к ситуации  
серьезно и максимально 
сократили социальные 
контакты. Только от нас 
зависит, как долго про-
длится самоизоляция. 
Китаю удалось справить-
ся с болезнью за 60 дней: 
все дисциплинированно 
провели два месяца дома 

– и эпидемия у них пошла 
на спад.

Тем, кто не верит в 
опасность коронавиру-
са, нужно посмотреть на 
Нью-Йорк и Москву. Там 
не хватает мест в боль-
ницах, не хватает врачей. 
Медики падают от уста-
лости. В экстренном по-
рядке строятся новые 
больницы. Такого ни-
когда не было. Эта ре-
альность придет и к нам, 
если не будем соблюдать 
режим самоизоляции.

Подчеркну, все огра-
ничительные меры – вы-

нужденные. Они мешают 
людям, но это единствен-
ный способ остановить 
болезнь. Если ничего не 
делать, повторятся со-
бытия 1918 года, ког-
да от эпидемии испан-
ского гриппа умерли, по 
различным оценкам, до 
100 миллионов человек. 
Это около 5% населе-
ния Земли на тот момент. 
Мы обязаны сделать всё, 
чтобы такого не допу-
стить. Ценность челове-
ческой жизни превыше 
всего. Если для спасения 
жизней нужно на время 
остановить часть эконо-
мики и посидеть дома, 
значит, нам придется это 
сделать.

Спасибо всем жителям 
Кузбасса, которые пони-
мают серьезность ситуа-
ции и следуют рекомен-
дациям. Но есть люди, 
которые отрицают опас-
ность коронавируса, не 
следуют рекомендациям 
врачей. При плохом раз-
витии ситуации они ста-
нут распространителями 
болезни и будут подвер-
гать опасности всех 
остальных. Чтобы такого 
не случилось, с 5 мая бу-
дем постепенно вводить 
в Кузбассе режим элек-
тронных пропусков. Уч-
тем опыт Москвы и сде-
лаем систему пропусков 
удобной для жителей.

В очередной раз при-
зываю жителей Кузбасса 
задуматься о своей безо-
пасности, о здоровье род-
ных и близких. Медики 
заступают на длитель-
ные вахты и готовы бо-
роться за жизнь каждого, 
даже если человек зара-
зился потому, что отри-
цал опасность и открыто 
пренебрегал профилак-
тическими мерами. Но 
каждый должен понять, 
что снятие ограничения 
и возврат к нормальной 
жизни зависит от нас са-
мих.

Губернатор Кузбасса
С.Е. Цивилев.  Фото Сергея Гавриленко.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Как отмечает Юлия Горячева, ру-
ководитель кемеровского филиала 
федеральной сети агентств недвижи-
мости, помимо коронавирусной по-
вестки, важную роль в повышении 
спроса на загородную недвижимость 
играют сезонный фактор и сельская 
ипотека (2,7%). Ее предлагает один 
из банков.

«Повышенный спрос можно объ-
яснить желанием самоизолировать-
ся на природе, ситуацией неопреде-
ленности, когда люди хотят купить 
кусок земли, чтобы точно знать, что 
уж картошкой, морковкой, луком 
они себя обеспечат. Это те, кто хо-
рошо помнит 1990-е годы. Сельская 
ипотека, которую предлагает один 
из банков, – там не очень простые 
условия, но ряд объектов под ее ус-
ловия, безусловно, попадает, – от-
мечает Юлия Гудкова, председатель 
комитета по предпринимательству в 
сфере экономики недвижимости Куз-
басской торгово-промышленной па-
латы. – Всё зависит от средств, кото-
рыми располагают люди. И еще один 
важный фактор – удаленность от 
города, но при этом важно наличие 
транспортной инфраструктуры, ма-
газинов. Люди хотят вывезти на дачи 
взрослых родителей, детей, чтобы 
они могли быть на свежем воздухе».

К слову, для того чтобы в эти дни 
помочь людям, которые присмотре-
ли себе домик в деревне, будут орга-
низованы выезды сотрудников МФЦ 
в садоводческие товарищества для 
приема документов, оформления 
участков или построек. «График та-
ких выездов прорабатывается, он бу-
дет готов к 1 мая, с ним можно будет 
ознакомиться на сайте umfc42.ru, – 
отмечает директор «Уполномочен-
ного многофункционального центра 
предоставления государственных и 
муниципальных услуг на террито-
рии Кемеровской области» Сергей 
Прозоров. – О выездах сотрудни-
ков МФЦ будут заранее оповещены 
председатели садоводческих товари-
ществ, а те, в свою очередь, донесут 
информацию до людей».

Если же будут желающие офор-
мить документы на домик не в садо-
водческом товариществе, а, к при-
меру, в деревне, им можно будет 
обратиться в МФЦ по предваритель-
ной записи. Либо, если возникнут 
вопросы, необходимую информацию 

они смогут получить по телефону го-
рячей линии МФЦ: 8-800-250-63-33.

Для справки: сейчас в Кузбассе на 
территории 29 муниципальных об-
разований расположено 771 садовод-
ческое некоммерческое объедине-
ние граждан. Количество их членов 

– почти 145 тысяч человек, а с уче-
том членов их семей – до полумил-
лиона жителей. Для их комфортного 
длительного проживания на дачах в 
крупных СНТ начнут работу неболь-
шие торговые объекты. 

Кроме того, Сергей Цивилев пору-
чил организовать работу автолавок со 
всеми необходимыми продовольствен-
ными и садоводческими товарами. 

Те, кто не переехал на дачу 29-
30 апреля, смогут это сделать зав-
тра, ведь уже с 1 мая общественный 
транспорт переходит на летнее рас-
писание, в том числе открываются 
дополнительные сезонные маршру-
ты. Их расписание – на сайте Мини-
стерства транспорта Кузбасса. 

Главное, на что обращают внима-
ние дачников власти Кузбасса, – так 
это помнить, что при всей безопас-
ности самоизоляции на природе не-
обходимо соблюдать меры предосто-
рожности: носить в общественных 
местах маски, перчатки. 

Об осторожности говорил накану-
не и президент страны Владимир Пу-
тин во время проведения в режиме 
видеоконференции совещания с ру-
ководителями регионов России. На 
этом совещании обсуждались меры 
противодействия распространению 
коронавирусной инфекции.

«Многие планировали там, где это 
возможно, провести майские празд-
ники на дачных и садовых участ-
ках. И конечно, так и нужно сделать, 

– подчеркнул президент. – Но про-
шу вас, уважаемые друзья, очень вас 
прошу проявить предельную ответ-
ственность и осторожность, воздер-
жаться – как бы этого ни хотелось 

– от похода в гости, к соседям, от по-
сиделок в больших компаниях, от 
лишних и необязательных поездок.

Нам всем нельзя допустить срыва 
в борьбе с коронавирусом. Предсто-
ящие майские дни здесь решающие. 
Именно для того, чтобы такого сры-
ва не было, мы и продлеваем период 
нерабочих дней, ограничительные 
мероприятия в регионах до 11 мая 
включительно».

Оксана Сохарева.
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Аркадий Чурин:
«Сейчас нужно просто успокоиться»

 Полное интервью смотрите на YouTube-канале «Кузбасса». Фото Сергея Гавриленко.

– Аркадий Николаевич, чем 
этот кризис, который уже по-
лучил отдельное название – 
коронокризис, отличается от 
предыдущих?

– Наша клиентская служба про-
вела исследование, опросив боль-
шое количество людей. Уже более 
50% семей в регионах ответили, 
что они понесли убытки. В Мо-
скве и Санкт-Петербурге таких 
семей всего 30%, но 65%, ожи-
дают, что понесут убытки в бли-
жайшем будущем. Такого стре-
мительного снижения доходов 
наших домохозяйств не было в 
общем-то ни в один из предыду-
щих кризисов. Это падение фик-
сируется с конца февраля-начала 
марта. Как раз когда начали вво-
диться первые меры по противо-
действию коронавирусу.

– По мнению экспертов Мин-
фина, этот кризис еще харак-
терен тем, что в группе риска 
оказалось экономически ак-
тивное население, имеющее 
кредиты. Заемщики, потеряв-
шие значительную часть дохо-
да, по закону получили право 
на кредитные каникулы. Сто-
ит ли к ним прибегать? Ведь 
проценты за каникулярное 
время потом все равно при-
дется заплатить. Не окажется 
ли это своего рода долговым 
снежным комом?

– Если есть возможность, я счи-
таю, пользоваться нужно. Ника-
кой процент на процент насчи-
тываться не будет. У нас есть два 
варианта предоставления кре-
дитных каникул для физических 
лиц. Либо мы отодвигаем плате-
жи в счет тела кредита, и человек 
продолжает оплачивать только 
проценты, либо мы вообще разре-
шаем ему не платить полгода, за-
тем увеличивая сумму ежемесяч-
ного платежа. И там тоже есть два 
варианта: или мы удлиняем срок 
кредита, чтобы эта сумма не была 
критичной, или, по желанию кли-
ента, если он в состоянии платить 
больше, можем оставить так, как 
есть. Другое дело, что не все под-
ходят под критерии предоставле-
ния кредитных каникул, главный 
из которых – это падение доходов 
на 30% и более. Человек должен 
подтвердить это документально. 
Или же он должен представить 
больничный лист.

– Да, Банк России рекомен-
дует реструктурировать долг 

заемщиков, заразившихся ко-
ронавирусом. Но даже если че-
ловек не болел и не подходит 
под требования закона о кре-
дитных каникулах, регулятор 
настоятельно предлагает бан-
кам подключать собственные 
программы реструктуриза-
ции.

– Мы предоставляем отсрочку 
погашения по основному долгу на 
срок до двенадцати месяцев. Вве-
ли это буквально 6 апреля – син-
хронизировали наши инициати-
вы и предложения Банка Росси и 
правительства.

– Сколько семей в Кузбассе, 
по вашим оценкам, могут вос-
пользоваться кредитными ка-
никулами?

– Если 50% семей действитель-
но понесут убытки, можем гово-
рить, что половина заемщиков 
придет в банки с такими заявле-
ниями.

– А если говорить о бизнесе?
– Сама по себе структура эконо-

мики России такова, что наиболее 
пострадал в этой ситуации малый 
и средний бизнес. Но у нас бюд-
жет формируется на 80% за счет 
работы крупных компаний – сы-
рьевых, энергетических. И только 
20% – за счет МСБ. Так что с точки 
зрения наполнения бюджета ката-
строфы никакой не вижу. Бюджет 
Кемеровской области, мы понима-
ем прекрасно, в основном форми-
руется за счет угольных компаний. 
Да, цена на уголь упала – это пло-
хо, безусловно. Но с другой сто-
роны, валюта выросла – это дает 
возможность нашим угольным 
компаниям получать дополни-
тельную рублевую выручку. Есть 
надежда, что бюджет Кузбасса бу-
дет наполняться в достаточном 
объеме. А то, что касается МСБ, за 
теми или иными мерами поддерж-
ки к государству или в банки могут 
прийти 75-80%, и нам нужно будет 
ее предоставлять.

– Когда только начали выда-
вать кредиты на зарплату под 
0%, некоторые предпринима-
тели заявили, что им либо от-
казывают, либо предъявляют 
невыполнимые требования…

– У нас такой продукт есть, и к 
нам обращались несколько пред-
принимателей, но ни один из них 
не относился к отраслям, опреде-
ленным правительством как по-
страдавшие. И только поэтому им 
было отказано в предоставлении 

данного кредита. Каких-то осо-
бых специальных требований у 
нас нет. Например, не обязатель-
но быть нашим зарплатным кли-
ентом.

– Изменилось ли сейчас по-
ведение ваших клиентов – фи-
зических лиц?

– В марте в течение достаточно 
короткого периода времени был 
аномальный отток вкладов. Была 
какая-то легкая паника, вызван-
ная, возможно, небезызвестным 
выступлением Алексея Кудрина. 
Он-то имел в виду совсем иные 
вещи: у банков в настоящее время 
наблюдается избыток ликвидно-
сти, при этом размещать эту лик-
видность в текущем состоянии 
экономики становится все слож-
нее. И в такой ситуации заемщи-
ком может выступить государство 

– через ОФЗ или иные инструмен-
ты. А люди, похоже, восприняли 
это буквально: сейчас государ-
ство заберет наши деньги. Этот 
период был буквально двухне-
дельный, сейчас люди ведут себя 
очень спокойно. Куда забирали? 
Мы спрашивали. Кто-то машину 
приобрел, потому что и так хотел 
это сделать, но позже. Кто-то на 
первоначальный взнос на ипоте-
ку забрал. Хотя, разговариваю со 
строителями, какого-то всплеска 
продаж квартир они не наблюда-
ют. В итоге мы пришли к выводу, 
что люди забирают живые деньги 
и часть из них хранят где-то дома 
или где-то еще.

– А действительно, что де-
лать со свободными деньгами? 
Если они, конечно, есть. Я не 
говорю о доходности, а о том, 
чтобы элементарно сохранить 
сбережения на фоне падения 
рубля.

– По нашим наблюдениям, 
средний класс и чуть выше ведет 
себя удивительно рационально. 
У нас выросли остатки на счетах 
до востребования, то есть люди 
взяли деньги, положили и ждут, 
куда качнется ситуация. Это пер-
вая модель поведения. Во-вторых, 
произошел реальный всплеск 
брокерского обслуживания. То 
есть, когда прошло падение фон-
дового рынка, люди стали мас-

сово покупать акции российских 
компаний – «Лукойла», Сбербан-
ка, других «голубых фишек» (са-
мые стабильные и крупные ком-
пании, акции которых растут 
в долгосрочной перспективе. – 
Прим. авт.), ожидая, что в бли-
жайшее время произойдет отскок 
и они на этом заработают. Но это, 
что называется, люди с деньга-
ми, которые на фондовом рынке 
играют давно.

Очень сложно сегодня давать 
советы, что делать со свободны-
ми сбережениями. Есть различ-
ные варианты. Кто-то покупает 
валюту, кто-то – акции, кто-то – 
недвижимость. Но в моем пони-
мании, все-таки сейчас уже ни-
чего делать не нужно. Сейчас 
нужно просто успокоиться. Если 
есть у вас рублевый вклад, пусть 
он остается, потому что входить 
в валюту сейчас уже поздно. Не-
движимость – как вариант, но как 
она себя поведет дальше, спро- 
гнозировать опять же очень слож-
но. Инвестиционной составляю-
щей на стройках, когда ты купил 
на сваях и продал в два раза до-
роже, не было уже давно. Сейчас, 
скорее всего, новостройки будут 
покупать за три-шесть месяцев 
до сдачи, поэтому предпосылок 
для роста цен на недвижимость я 
не вижу. Что касается конкретно 
Кузбасса, здесь нам повышения 
стоимости квадратного метра не 
избежать. Потому что по той, что 
есть сейчас, строить – себе в убы-
ток. А в целом по стране на фоне 
продолжающегося падения до-
ходов населения инвестировать в 
недвижимость – это, наверное, не 
тот вариант.

– А если квартиру нужно по-
купать для жизни? Например, 
семья получила материнский 
капитал. Стоит ли это делать 
сейчас или лучше подождать в 
надежде на падение цен?

– Что касается новостроек, 
каких-то предпосылок для сни-
жения цены квадратного метра 
нет: есть банальная себестои-
мость и никуда ее не денешь. В 
Москве, Санкт-Петербурге, Но-
восибирске и других крупных го-
родах маржа выше, и там какое-то 

колебание возможно, но в таких 
городах, как Кемерово, я не вижу 
причин, что цена снизится. Сто-
ит ли брать сейчас? Я думаю, да. 
Во-первых, можно получить ипо-
течный кредит под 6,25%. Объ-
ективно таких ставок в России не 
было никогда. Завтра будет засе-
дание Центрального Банка, мы 
ожидаем, что произойдет сниже-
ние ключевой ставки, даже суще-
ственно – на 0,5 п.п. (Беседа про-
исходила 23 апреля, а 24 апреля 
ЦБ РФ понизил ключевую став-
ку на 0,5 п.п., до 5,5. – Прим. авт.) 
Но появится ли ипотека дешев-
ле 6,25%? Здесь вопрос. Понятно, 
что эта ставка – субсидирован-
ная государством и совершенно 
не рыночная. Средняя коммерче-
ская ставка сегодня – 9-9,5%. Но 
тем не менее некоторые крупные 
строительные компании тоже 
предлагают взять на себя часть 
процентов, чтобы, допустим, пер-
вый год заемщик платил только 
6,25%. Так что считаю, если вы 
задумывались об ипотеке, стоит 
пользоваться сегодняшними воз-
можностями.

– Что будет с рублем?
– Нефть! Всё зависит от цены 

на нее. Мы ожидаем, что при цене 
25-30 рублей за баррель доллар 
будет в диапазоне 72-75 рублей. 
Отскок вниз вряд ли произойдет 

– предпосылок для нехватки неф-
ти на мировом рынке сейчас нет: 
она особо никому не нужна. Пред-
ставьте, сколько керосина сжига-
ет один самолет за один рейс, но 
сейчас они не летают.

– Но когда-то же всё это кон-
чится, и самолеты вновь нач-
нут летать…

– Безусловно, но к 65 рублям за 
доллар, я думаю, мы уже не вер-
немся. По крайней мере, в бли-
жайшем будущем. Вообще, мы 
ожидаем, что через полгода всё 
встанет на свои места. Снова нач-
нутся перелеты, откроются ре-
стораны, театры – жизнь войдет 
в свое приличное русло. Мы наде-
емся, что к осени мы начнем вы-
здоравливать. В том числе в эко-
номическом смысле.

Беседовала  
Ксения Гордийчук.

Редакция «Кузбасса» запустила на своем 
YouTube-канале проект «Живая газета». Это се-
рия интервью с экспертами и лидерами мнений 
на самые топовые темы. Первым гостем про-
екта стал управляющий банком «Открытие» в 
Кемеровской области Аркадий Чурин, а первой 
темой – финансовое поведение в период «ко-
ронокризиса». Мы поговорили о том, стоит ли 
сейчас прибегать к кредитным каникулам или, 
наоборот, брать на себя новые долговые обяза-
тельства, что делать со свободными деньгами, 
что будет с рублем и когда всё это закончится.
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 Выгул собаки – легальная возможность выйти из дома во время обязательной изоляции.  
Фото Сергея Гавриленко.

Сидеть дома без дома

Руководитель новокузнецкой 
городской общественной орга-
низации Общество защиты без-
домных животных «Кот и пёс» и 
приюта «Шанс на жизнь» Татья-
на Поляева наслышана о том, что 
в Москве животных скорее выбра-
сывают, чем берут. «Об этом гово-
рит депутат Владимир Бурматов 
(председатель комитета Госдумы 
РФ по экологии и охране окружа-
ющей среды. – Прим. авт.): уве-
личились поступления животных 
в приюты, – рассказывает зооза-
щитник. – То есть не так, как за 
границей, где разобрали всех ко-
шек и собак. У нас в Новокузнецке, 
слава Богу, особого всплеска нет: 
массово не избавляются от живот-
ных. Волонтеры как работали, так 
и работают, помогают животным 

– никто не отказывается. Един-
ственное, стало мало пожертвова-
ний, и это понятно: у людей упа-
ли доходы. Но раненых животных 
меньше не стало. И с этим сейчас 
очень сложно».

Карантин для хвостов
«Шанс на жизнь» (находится 

в Новокузнецком районе) про-
должает работать. Недавно при-
ют планово проверила районная 
ветстанция и районная прокура-
тура. По словам Татьяны Поля-
евой, надзорные органы вынесли 
приюту некоторые рекоменда-
ции по улучшению работы, но в 
целом условиями, в которых со-
держатся животные, остались 
очень довольны.

К возможному наплыву отказ-
ников на фоне страха перед ко-
ронавирусом в «Шансе на жизнь» 
пока не готовы физически: тер-
ритория большая, но нужны до-
полнительные будки и вольеры. 
Приют рассчитан на 100 собак и 
30 кошек, однако в общей сложно-
сти там сегодня находится 175 и 25 
животных соответственно. Зооза-
щитники спешат успокоить вла-
дельцев собак и кошек. «Живот-
ное само заразиться не может, но 
может перенести вирус на шерсти 
от больного хозяина», – объясня-
ет Татьяна Поляева. Поэтому сле-
дует соблюдать все те же меры пре-
досторожности, что и в случае с 
людьми, и изолировать животных 
от заразившихся членов семьи.

По словам руководителя ке-
меровского приюта «Верный»  
Татьяны Медведевой, звонков от 
желающих сдать животное ста-
ло гораздо больше. И они напря-
мую связаны с коронавирусом. 
«Говорят: у нас кошка, мы бы хо-

тели ее отдать, потому что боим-
ся заразиться, – рассказывает со-
беседник газеты. – Или просят 
взять животное на время, а когда 
всё это утихнет, готовы забрать 
назад. Таких звонков раньше не 
было. Многие слышали, что кош-
ки заражаются коронавирусом. 
Действительно, многие из них 
являются его носителем, но ко-
ронавирус этот совершенно дру-
гой – кошачий, и человеку не пе-
редается. Люди путают эти вещи 
или, может, боятся, перестрахо-
вываются и из-за этого недопони-
мания отказываются от своих до-
машних животных».

Собака – 
друг изолированного?

В «Верном» сегодня содержат-
ся 150 собак и 150 кошек. Сокра-
тить это количество никак не по-
лучается: хотя приют переполнен 
и не принимает новых здоровых 
постояльцев, отказать в помощи 
травмированным животным в тя-
желом состоянии зоозащитники 
не могут.

Выпускается из приюта несо-
измеримо меньше, чем в него по-
падает. Впрочем, звонки от же-
лающих взять животное сейчас 
есть, отмечает Татьяна Медведева, 
но для чего нужен питомец, зво-
нящие не уточняют. В перспек-

тиве ввода в Кузбассе обязатель-
ной самоизоляции и электронных 
пропусков можно было бы пред-
положить, что спрос на собак вы-
растет – с ними можно легально 
выходить из дома. Однако в лю-
бом случае приехать в приют сей-
час нельзя. «Пока гостей мы не 
ждем, в том числе – потенциаль-
ных владельцев, – поясняет руко-
водитель «Верного». – Мы не авто-
номны, находимся на территории 
другой организации и придер-
живаемся всех ограничительных 
мер. В то же время мы официаль-
но являемся той организаций, ко-
торая не может остановить работу. 
Волонтерам доступ в приют пока 
дают. Не могу сказать, что тут есть 
какая-то проблема. Начнем с того, 
что волонтеров в принципе очень 
мало. И наши постоянные помощ-
ники как приезжали – так и приез-
жают».

Общие экономические пробле-
мы зоозащитники, конечно, ощу-
щают. Есть и свои проблемы, свя-
занные с сезонностью. Летом, как 
правило, всегда проходит ремонт 
вольеров, которые собаки погрыз-
ли за зиму. Кроме того, минувшей 
зимой под тяжестью снега рухнул 
сарай, в котором хранятся дрова 
на растопку печи и солома на под-
стилку животным. К осени его во 
что бы то ни стало нужно восста-
новить. Приют с радостью примет 
помощь добровольцев, которые 
готовы будут отремонтировать 
сарай (разумеется, после снятия 
ограничительных мер), предоста-
вят профлист и пиломатериалы. А 
для животных всегда актуальны 
пожертвования в виде корма.

«Пока за помощью мы не об-
ращались, – говорит Медведева. – 
Понимаем, что у всех сейчас ситу-
ация одинаково тяжелая. Но нам, 
наверное, вдвойне тяжело, пото-
му что на наших плечах всё это хо-
зяйство, и элементарно прокор-
мить такое количество животных… 
В теплое время мы традиционно 
переходим на сухой корм (потому 
что каши очень быстро закисают). 

В день у нас его уходит 60 кило-
граммов. Один мешок стоит 1500-
1700 рублей и выше».

Выпустить нельзя 
оставить

Как уже писал «Кузбасс», в 
январе вступил в силу област-
ной закон, закрепляющий ответ-
ственность муниципалитетов 
за проблему животных на ули-
це. Местные власти должны обе-
спечить их отлов и содержание 
в приютах – за счет субвенций 
из регионального бюджета. Ад-
министрация Кемерова муни-
ципальный контракт на восемь 
миллионов рублей заключила с 
физическим лицом Михаилом 
Бобрыкиным – директором сети 
клиник «Ветеринарная скорая 
помощь». В кемеровской мэрии 
газете поясняли, что за год испол-
нитель должен отловить, стери-
лизовать и вакцинировать около 
700 животных. Всех, кого мож-
но, после передержки должны 
отправлять обратно в среду: со-
бак – с биркой на ухе, кошек – чи-
пированными. При этом фото 
социализированных взрослых 
животных, щенков и котят служ-
ба выставляет в «Инстаграм» – на 
пристройство. С 24 марта клини-
ка выставила в соцсеть объявле-
ния об около ста таких животных.

Как новая схема обращения с 
безнадзорными животными от-
ражается на ситуации, сказать 
сложно. Реакция населения пока 
негативная, говорит Татьяна Мед-
ведева. «Нам звонят с выяснением 
отношений: почему животных за-
брали со двора, а потом вернули 
назад, – рассказывает руководи-
тель «Верного». – Людей это воз-
мущает. Как-то не настроены они 
воспринимать животных, пусть 
даже стерилизованных, на своей 
территории. Мы понимаем, что 
это, конечно, здорово: бездомные 
кошки и собаки не будут плодить-
ся, но в отзывах людей видим пока 
только негатив».

У кемеровских зоозащитни-
ков есть вопросы к службе отлова 
«Ветеринарной скорой помощи», 
но получить ответы они пока не 
могут. «Мы никак не можем свя-
заться, к большому сожалению, с 
Михаилом Сергеевичем, – гово-
рит Татьяна Медведева. – Нам как 
представителям официальной зоо-
защиты Кузбасса хотелось бы с 
ним встретиться и некоторые мо-
менты прояснить. Есть категории 
животных, которых нельзя воз-
вращать в среду: животные агрес-
сивные, животные больные, жи-
вотные-инвалиды. Мы пока не 
можем выяснить и получить офи-
циального ответа, куда эти живот-
ные перенаправляются. В Кемеро-
ве существует два официальных 
приюта – наш и Благотворитель-
ного фонда «За Зверушек». Не могу 
сказать за них, но к нам не обраща-
лись по таким животным. С марта 
с ними не столкнуться было невоз-
можно. Я думаю, эта информация 
интересна не только нам, но и дру-
гим людям».

Все кошки серы
Интересны и другие нюансы. 

Как, например, служба по заявкам 
горожан отлавливает бродячих 
животных, которые в общем-то 
не склонны сидеть на одном ме-
сте? Кемеровчанка Оксана в про-
шлый четверг позвонила по теле-
фону 76-34-76 с просьбой забрать 
бездомную кошку. На том конце 
провода женщине пояснили, что 
машина у службы всего одна, а за-
явок много, и что в первую очередь 
отлавливаются агрессивные со-
баки. Кемеровчанке предложили 
попридержать кошку в подъезде, 
обещали перезвонить, но и спустя 
неделю этого не сделали.

В Новокузнецке семимил-
лионный контракт на обраще-
ние с животными выиграла 
компания «Авега», которая зани-
малась этим ранее. По информации 
Татьяны Поляевой, эта же орга-
низация стала победителем ана-
логичного конкурса в Новокуз-
нецком районе, Прокопьевске, 
Киселевске и Таштаголе. Насколь-
ко известно нашему собеседни-
ку, по принципу ОСВВ (отлов, сте-
рилизация, вакцинация, выпуск) 
исполнитель не работает. «Я не 
понимаю, на каком основании с 
ними заключили договор, пото-
му что у них, по нашей информа-
ции, нет ни одного приюта, – гово-
рит руководитель местного ОЗЖ. 

– Где содержат животных, мы не 
знаем». По словам собеседника га-
зеты, в этом сейчас разбирается 
прокуратура. 

Стерилизацией с последую-
щим выпуском в Новокузнецке 
сейчас занимается только приют 
«Шанс на жизнь», говорит Поля-
ева. Но уже не по договоренности 
с администрацией, а по инициа-
тиве предприятий (производств, 
баз, стройплощадок и т.д.), на 
территории которых живут без-
домные собаки. Стерилизован-
ные, вакцинированные и чипи-
рованные, они останутся такими 
же хорошими охранниками, но 
уже не принесут ненужный при-
плод.

Кира Афанасенко.

По данным некоторых федеральных СМИ, 
москвичи в реалиях эпидемии коронавируса 
стали чаще обращаться в приюты для бездо-
мных животных за питомцами. Правда, иногда  
с совершенно определенной целью –  
чтобы иметь возможность легально выходить  
на улицу. По другой информации, собак  
и кошек стали чаще выбрасывать – из-за страха 
заразиться. Как обстоят дела с безнадзорны-
ми животными в Кузбассе и как в эти тяжелые 
времена выживают приюты, которым  
и без того нелегко, узнавал наш корреспондент.
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 В эфире – Максим Климов.

20 лет – на одной волне с Кузбассом!

Самое кузбасское 
радио

Весной 2000 года для мно-
гих кузбассовцев и представите-
лей СМИ громом среди ясного 
неба прозвучала весть о том, что 
в Кузбассе появится собственная 
(!) региональная (!) музыкаль-
ная радиостанция, вещающая в 
FM-диапазоне. Интерес был по-
нятен. С одной стороны, в Кузбас-
се уже работали федеральные му-
зыкальные радиостанции. И хотя 
эти сетевые мастодонты (тогда 
«Русское радио» с искрометным 
Николаем Фоменко или «Европа 
плюс» буквально взрывали эфир 
и звучали из каждой форточки 
жилого дома или окна автомоби-
ля) имели уходящий в небеса рей-
тинг, здесь ожидалось нечто иное: 
возможность вещать на весь ре-
гион и делать свое, оригинальное 
радио.

Это казалось почти фантасти-
кой и огромным подарком для 
творческого коллектива радио-

станции. Их коллеги, ограничен-
ные договором с московскими 
боссами, позволить себе подобно-
го не могли. И, конечно, с их сто-
роны была творческая ревность: 
мол, посмотрим, чего вы може-
те. Каким вы его сделаете, это по-
кузбасски музыкальное радио? И 
ребята показали. Точнее, прозву-
чали. На весь регион и для люби-
мых земляков – умных, тонких, 
думающих, сомневающихся, об-
разованных и понимающих.

За 20 лет много воды утекло: 
какие-то программы продолжа-
ются годами, другие – уже в ар-
хиве, но не забыты. Менялся и 
коллектив – это неизбежно. Но 
свое лицо самая кузбасская ра-
диостанция сохранила. Наверное, 
поэтому и слушатель здесь – пре-
данный и, несмотря на нынешнее 
большое число радиостанций в 
FM-диапазоне, выбирает именно 
эту, любимую частоту. (Уточним, 
что «Кузбасс FM» вещает на всей 
территории региона, но в разных 
городах использует разные часто-

ты. Например, Кемерово и Ново-
кузнецк – 91,0 FM и 102,0 FM со-
ответственно.)

Собственный взгляд
Сейчас, спустя два десятиле-

тия, уже можно говорить о том, 
что залогом успеха радиостанции 
еще тогда, в 2000-м, стал верно 
угаданный формат: музыкальная 
радиостанция с продуманным 
контентом и уникальные автор-
ские программы.

Как здесь не вспомнить ве-
дущего программы «Коллекция 
редкостей» Александра Виноку-
рова, который более десяти лет 
возглавлял «Кузбасс FM», ве-
дущих эфира Нику Притупову, 
Женю Борисову, Макса Гордано-

ва – бессменного автора «Тем-
ной стороны Луны», Андрея Фи-
нагина, Алексея Доронгова и еще 
многих, многих талантливых ре-
бят, которые начинали здесь свой 
творческий путь.

Жизнь – штука непредсказу-
емая, поэтому кто-то уже кру-
то поменял профессию, другие 
ушли к новым рубежам и в иные 
форматы СМИ, а кто-то и по сей 
день ежедневно находится на лю-
бимой волне – так сказать, по ту 
сторону эфира. Это главный ре-
дактор и музыкальный редактор 
Максим Климов, ведущий про-
грамм и эфира Никита Тимошен-
ко, прекрасные девушки и ребята 
из службы новостей, сотрудники 
технических служб...

Кстати, сейчас, когда вся страна 

и Кузбасс вынуждены выживать в 
режиме «самоизоляции», – самое 
время настроить радиоприемник 
на частоту «Кузбасс FM». Поверь-
те, вы сразу почувствуете психо-
терапевтический эффект. Тем бо-
лее что в честь дня рождения в 
эфире проходит праздничный ма-
рафон, где подарки получают ра-
диослушатели. А 1 мая, когда все 
будут отдыхать (в том числе и те, 
кто трудится на «удаленке»), кол-
лектив радиостанции снова будет 
работать для своих слушателей: 
пригласит в эфир гостей, раздаст 
призы, выслушает поздравления 
и подарит много классной музыки. 
В случае с этим радио никакой ко-
ронавирус эфиру и настроению не 
помеха!

В настоящее время радиостан-
ция «Кузбасс FM» находится на 
новом этапе развития – она ста-
ла частью регионального медиа- 
холдинга «Кузбасс». Конечно, ру-
ководству и коллегам радиостан-
ции-юбиляра хотелось бы отме-
тить праздник с размахом, но… 
В общем, все всё понимают. Тем 
не менее мы уверены, что, влив-
шись в структуру холдинга, твор-
ческие сотрудники радиостан-
ции получат новые возможности 
для развития и еще много, много 
лет на любимой волне будет зву-
чать: «Добрый день, жители го-
рода Мариинск!» (Кемерово, Ан-
жеро-Судженск, Новокузнецк и 
так далее). Добрый день на радио 
«Кузбасс FM». С днем рождения, 
друзья!

Коллектив РМХ «Кузбасс».

// вспомнить всё (по материалам сайта «Кузбасс FM»)

МАКСИМ ГОРДАНОВ, ведущий программы «Тёмная сторона Луны»:
– На протяжении десяти лет жизни «ТСЛ» выходила на волнах 
разных кемеровских радиостанций и теперь обрела пристанище 
здесь, на «Кузбасс FM». Это в некотором роде символично, по-
скольку, помимо давних творческих и просто дружеских отно-
шений, меня лично с Радио Кузбасса связывает и первое двой-
ное боевое крещение прямым эфиром. Было это в 1998 году. По 
приглашению Александра Винокурова я оказался в студии. Мы 
рассуждали о мало кому тогда известной группе Massive Attack, а 
пару недель спустя – о новом (на тот момент) альбоме Muslimgauze 
«Mazar-I-Sharif»…

НИКИТА ТИМОШЕНКО, ведущий вечернего эфира и программ «Невредные 
советы» и «Музыкально-исторический экскурс»: 

– Самое значимое, что я вынес из школьной программы, – это цитата, 
висевшая в нашем классном кабинете: «Русским языком можно 
творить чудеса». Всю свою сознательную жизнь я стараюсь следовать 
этой аксиоме. Вероятно, именно желание творить чудеса отвернуло 
меня от юридической стези. Окончив юридический факультет КемГУ, 
я успел испытать свои силы на поприще правосудия. Надо признать, 
что сил хватало. Не хватало, видимо, желания… И вот я на «Кузбасс 
FM».

МАКС КЛИМОВ, главный редактор, музыкальный редактор:
– Помимо всего прочего, так почему-то сложилось, что я очень давно 
люблю музыку. Я никогда не учился исполнительскому мастерству, 

но всегда увлекался творчеством самых разных композиторов 
и музыкантов. В качестве дипломной работы в университете я 
переводил с немецкого языка избранные главы из четырёхтомной 
энциклопедии по истории музыки. В аспирантуре занимался 
изучением буддизма и его влияния на западный музыкальный 
авангард. Некоторое время преподавал философию в одном из 
кемеровских университетов. Вёл на телевидении ток-шоу. Теперь 
уж и не знаю как, но всё это мне удавалось совмещать с работой 
на радио. В итоге я могу слушать любую музыку, кроме откровенно 
бездарной. Впрочем, далеко не любая музыка мне по-настоящему 
нравится. 
На радио «Кузбасс FM» я работаю с 2000 года и, несмотря на 
всевозможные тонкости и специфику профессии радиоведущего, ни 
разу ещё о своем выборе не пожалел.

АЛЕКСАНДР ВИНОКУРОВ, самый «многолетний» главный редактор радио-
станции, ведущий программы «Коллекция редкостей»:

– 1 мая 2000 года в 12 часов дня я открывал радио «Кузбасс 
FM». Это был прямой эфир сразу на два города – Кемерово 
и Новокузнецк. Честно говоря, надеялся на должность 
музыкального редактора, но, по мнению руководства, я был 
достоин должности обычного ведущего прямого эфира. В эфире 
я работал, не щадя языка своего. Плюс ко всему, проявлял 
изрядную инициативу в программировании эфира и в 2001 году 
стал директором программ, а в 2003-м – главным редактором 
радио «Кузбасс FM».

 В гостях у «Кузбасс FM» бывают и 
прекрасные правоохранители: Мак-
сим Горданов и помощник прокуро-
ра города Кемерово Александра Лу-
занова.

Завтра, 1 мая, замечательный юбилей отмеча-
ют наши коллеги и друзья: ровно 20 лет назад 
в эфире региона впервые прозвучали позывные 
«Кузбасс FM». Сначала вещание велось толь-
ко на Кемерово и Новокузнецк, но с 2005 года 
радиостанцию можно было слышать уже  
на всей территории Кемеровской области.  
Мы поздравляем коллег и вспоминаем, чего им 
удалось добиться за два десятилетия.

 Живой звук – в прямом эфире (год назад, 19-й день рождения 
радиостанции).

 Александр Винокуров стоял на капитанском мо-
стике много лет… 

 Прославленный лыжник Александр Бессмерт-
ных – в числе лучших друзей радиостанции.
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 Врачи сейчас рады любой помощи, в 
том числе и спонсорской.

// к власти с вопросом

// благотворительность

Инвестиции в здоровье земляков

Грандиозный проект Центрального музея Вооруженных Сил 
России объединит десятки миллионов фотографий фронтовиков, 
работников тыла – тех, кто самоотверженно сражался и трудился 
в годы Великой Отечественной войны, отстаивая родную землю 
от фашистских полчищ.

Для того, чтобы фотографии и данные об участниках  
Великой Отечественной войны попали в экспозицию 
мультимедийного музея, необходимо лишь загрузить  
информационные материалы о ваших близких на сайт 

«Дорога памяти» 

или передать информацию из семейных архивов  
в ближайший  

военный комиссариат, а также в МФЦ.

www.mil.ru

УНИКАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ  
МИНОБОРОНЫ РОССИИ  
«ДОРОГА ПАМЯТИ»  
призван увековечить  
память обо всех участниках
Великой Отечественной войны.

Уважаемые кузбассовцы! С 6 по 15 мая 
2020 года с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителям губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса, руково-
дителям исполнительных органов госу-
дарственной власти Кемеровской области 

– Кузбасса отраслевой компетенции, иных 
органов по телефонам «прямой линии»:

6 мая (среда) – Цигельник Алексей Марко-
вич – заместитель губернатора Кемеровской 
области – Кузбасса (по вопросам социального 
развития), тел. (8-3842) 36-84-88.

- Печеркина Ирина Александровна – ми-
нистр строительства Кузбасса, тел. (8-3842) 
58-55-45.

7 мая (четверг) – Венгер Константин Ген-
надьевич – заместитель губернатора Кеме-
ровской области – Кузбасса (по экономическо-
му развитию), тел. (8-3842) 58-51-71.

- Кислицын Дмитрий Владимирович – Упол-
номоченный по правам ребенка в Кемеровской 
области – Кузбассе, тел. (8-3842) 34-95-96.

8 мая (пятница) – Балакирева Софья 
Юрьевна – министр образования и науки Куз-
басса, тел. (8-3842) 36-43-21.

12 мая (вторник) – Харитонов Алексей 
Викторович – заместитель губернатора Кеме-
ровской области – Кузбасса (по агропромыш-
ленному комплексу), тел. (8-3842) 36-39-75.

13 мая (среда) – Панов Андрей Анатолье-
вич – заместитель губернатора Кемеровской 
области – Кузбасса (по промышленности, 
транспорту и экологии), тел. (8-3842)  
75-85-50.

14 мая (четверг) – Пятовский Антон Алек-
сандрович – министр туризма и молодежной 
политики Кузбасса, тел. (8-3842) 23-00-32.

15 мая (пятница) – Высоцкий Сергей 
Васильевич – министр природных ресурсов и 
экологии Кузбасса, тел. (8-3842) 58-55-56.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон об-
ращений к губернатору Кузбасса: (8-3842) 
58-41-97.

Медикам, которые находят-
ся на передовой борьбы  
с новым коронавирусом, 
помощь оказывают многие 
спонсоры. Один из ярких 
примеров в Кемеровской  
области – поддержка  
бизнесменом Владимиром 
Мельниченко городской 
больницы в родном  
Междуреченске. Кузбасский  
меценат известен  
и другими добрыми делами.

Жизненно важные поставки
Нашествие коронавируса негативно 

отразилось практически на всех сферах 
жизни, но особенно тяжёлую нагрузку 
сейчас испытывает система здравоохра-
нения. Врачи, фельдшеры, медсёстры и 
санитары несут двухнедельные вахты в 
медучреждениях, где лечат пациентов с 
COVID-19. В территориях, где случаев за-
ражения пока не зафиксировано, муни-

ципальные власти и медики готовятся к 
любому развитию событий, в том числе и 
к худшему сценарию. Больницы по мере 
возможностей запасаются как специаль-
ным оборудованием, так и элементар-
ными медицинскими масками, дефицит 
которых возник параллельно с началом 
пандемии. Неоценимую помощь в этом 
деле оказывают спонсоры.

«Для нас сейчас крайне важна любая 
поддержка. Поступает помощь из разных 
источников: дополнительное финансиро-
вание из федерального центра, субсидии 
из регионального бюджета, нас поддер-
живают муниципальные власти. Невоз-
можно переоценить и спонсорскую под-
держку. Приятно осознавать, что есть 
неравнодушные люди, готовые прийти 
на подмогу», – отмечает главный врач го-
родской больницы Междуреченска Сте-
пан Ронзин.

Не остался в стороне в это трудное вре-
мя и бизнесмен Владимир Мельниченко, 
многие годы развивавший угледобываю-
щую промышленность в Междуреченске. 
За счёт спонсорских средств Владимира 
Васильевича на общую сумму 29,4 мил-
лиона рублей в междуреченскую город-
скую больницу дополнительно поступи-
ло девять кислородных концентраторов, 
анализатор газов крови, передвижной 
рентген-аппарат с оцифровщиком, нар-
козно-дыхательные аппараты и пять ап-
паратов ИВЛ. Кроме того, заключён до-
говор на поставку в медучреждение ста 
тысяч медицинских масок.

Спортивные «изюминки»
Помощь, оказанная междуреченской 

городской больнице, – это далеко не 
единственный пример, когда известный 
меценат Владимир Мельниченко инве-
стирует личные средства в будущее род-
ного города и своих земляков. И между-
реченская детвора, и взрослые любители 
активного образа жизни с удовольстви-
ем занимаются на восьми спортивных 
площадках, установленных на террито-
рии муниципальных образовательных 
учреждений. Так, рядом со школой №2 
возведён целый комплекс, включающий 
в себя футбольную, волейбольную и ба-
скетбольную площадки, беговую дорож-
ку. Тренажёры находятся под навесом, а 
двухрежимное уличное освещение даёт 

горожанам возможность заниматься 
спортом и днём, и вечером. Особенность 
этого комплекса – наличие полосы пре-
пятствий и ограждение полей для игро-
вых видов спорта.

Свои «изюминки» есть у каждого 
спортгородка, а площадка для экстре-
мального спорта, созданная в городском 
парке, – предмет особой гордости между-
реченских скейтбордистов и велосипеди-
стов-трюкачей из молодёжной субкуль-
туры BMX! Перила, трамплины и боксы 
установлены таким образом, чтобы ре-
бята не мешали друг другу, а безопасное 
покрытие позволяет спортсменам-экс-
тремалам отрабатывать новые элементы 
без особого риска получить травму. Кро-
ме того, в городе есть современная лы-
жероллерная трасса, которая пользуется 
популярностью у междуреченцев как зи-
мой, так и летом. Все эти объекты постро-
ены на средства Владимира Васильевича, 
который оказывает городу поддержку и 
другого рода.

Целеустремлённость  
вознаграждается

С 2002 года благотворительный фонд 
«Перспектива», соучредителем которо-
го является Владимир Мельниченко, по-
могает определиться с будущим детям, 
оставшимся без попечения родителей. Не 
секрет, что у многих ребят при выходе из 
детдомов в «большой мир» судьба скла-
дывается тяжело. Однако способные дети, 
проявляющие желание учиться, могут 
рассчитывать на содействие благотвори-
тельного фонда. При поступлении в выс-
шее учебное заведение они получают до-
полнительную спонсорскую стипендию, 
а отличная учёба вознаграждается уси-
ленными выплатами. При этом учтена и 
мотивирующая сторона такого поощре-
ния: если студент будет прохладно отно-
ситься к учебному процессу, то попросту 
перестанет быть стипендиатом фонда.

Но почти все дети-сироты, кому бла-
готворительный фонд «Перспектива» 
оказывает поддержку, пользуются пре-
доставленным шансом и не подводят ме-
ценатов. Так, Алина Волкова, лучшая 
выпускница Междуреченска 2015 года, 
столкнулась с характерной проблемой 
для ребят, кого воспитывают бабушки с 
дедушками, – материальными трудно-

стями. Небольшие пенсии – вот и весь 
заработок семьи. Получить высшее об-
разование сегодня – дело затратное, а де-
вушка очень хотела поступить в Кеме-
ровский госуниверситет. И её желание 
воплотилось в жизнь.

«Очень благодарна фонду «Перспек-
тива», который на протяжении всех лет, 
пока я учусь в университете, оказывает 
мне финансовую поддержку. Эта помощь 
очень важна, потому что при материаль-
ных проблемах совмещать учёбу с рабо-
той очень тяжело, – рассказывает Алина 
Волкова, студентка магистратуры инсти-
тута истории и международных отноше-
ний КемГУ. – Каждый месяц я получаю от 
фонда пять тысяч рублей. Сумма во мно-
гом зависит от оценок студента, так что 
это прекрасный стимул хорошо учиться».

Владимир Мельниченко сейчас живёт 
не в Междуреченске, но не забывает про 
малую родину. И помогает развитию го-
рода добрыми и конкретными делами. За 
18 лет существования фонда «Перспекти-
ва» в город было вложено 177 миллионов 
рублей.

Семён Корчагин.
 Скейт-парк облюбовали и велосипе-

дисты, и экстремалы.
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// спрашивали? Отвечаем

Пути отходов от точки невозврата

 Уже полученные контейнеры – не новые, 
но хорошо, что появились хоть они.

Дабы разобраться в проблеме чита-
тельницы, первым делом мы обратились 
в Министерство жилищно-коммунально-
го и дорожного комплекса Кузбасса. Там 
пояснили, что еще 1 января 2019 года 
вступило в силу Постановление Прави-
тельства РФ от 31.08.2018 №1039 «Об 
утверждении правил обустройства мест 
(площадок) накопления ТКО и ведения их 
реестра». Согласно этому документу счи-
тается, что каждый житель региона (при-
чем проживающий и в многоквартирных 
домах, и в частном секторе) производит 
отходы. А самостоятельно утилизиро-
вать отходы по закону запрещено. Сле-
довательно, в некотором смысле заботу о 
мусоре берет на себя государство. И, как 
водится, за это дело всем требуется пла-
тить налог, чтобы на полученные деньги 
организовывать инфраструктуру и вывоз 
ТКО.

Также в министерстве объяснили, что 

зона ответственности за отходы подраз-
деляется на два направления. Первое – 
вывоз мусора и отправка его на перера-
ботку или полигоны. За это отвечают 
региональные операторы – частные ком-
пании, назначающиеся по результатам 
конкурса, который проводит админи-
страция региона. Таковых у нас в Кузбас-
се два: один отвечает за северную часть 
области, а второй за южную.

Вторым направлением, а именно 
устройством мест сбора отходов, веда-
ют органы местного самоуправления или 
управляющие компании. В случае с част-
ным сектором, коим является поселок 
Чугунаш, нужное количество площадок и 
контейнеров должны организовать мест-
ные власти на территории, которая при-
надлежит муниципалитету.

Также в постановлении №1039 гово-
рится, что места накопления отходов 
должны соответствовать требованиям 

законодательства РФ в области санитар-
но-эпидемиологического благополучия 
населения. Согласно СанПиНам, кон-
тейнерные площадки и мусоросборники 
должны быть расположены на расстоя-
нии не менее 20 (но и не более 100) метров 
от входных подъездов домов.

Вооружившись этой информацией, мы 
обратились к региональному операто-
ру по зоне «Юг», коим на данный момент 
является ООО «Экологические техноло-
гии». Сотрудники компании подтверди-
ли, что Таштагольский район, и Чугунаш 
в частности, находится под их ведением.

А далее региональный оператор сооб-
щил, что у них в базах зарегистрированы 
по поселку только те самые дома, кото-
рые ранее заключали с ними договор. На 
резонное возражение о том, что на самом 
деле в Чугунаше домохозяйств более трех 
сотен, регоператор отреагировал обеща-
нием разобраться. После чего было орга-
низовано выездное совещание непосред-
ственно в поселке совместно с жителями 
и администрацией района.

«Прошло всё очень хорошо. Выясни-
ли, что много домов вообще не учтены 
как наши потребители. Посмотрели ме-
ста, где можно разместить площадки. 
Есть подходящие. Администрация сказа-
ла, что начинают работу по организации 
этой площадки, плюс будем вести рабо-
ту по заключению договоров в Чугунаше. 
Только один контейнер у них там как раз 
по этой причине – мало учтенных потре-
бителей», – отметила Наталья Шишкина, 
пресс-секретарь регионального операто-
ра зоны «Юг» после организованного со-
брания.

Буквально через пару дней мы обрати-
лись в администрацию Таштагольского 
района с вопросом о том, как продвига-
ются дела. Точнее – когда именно жите-
лям ждать площадку и контейнеры? Там 
заверили, что работа уже идет. Первона-
чально выделены два контейнера, один 
из которых установят рядом с поселковой 
школой, а второй – в месте, указанном са-
мими жителями. А когда региональный 
оператор заключит договоры со всеми чу-
гунашцами, будут уточнены и необходи-
мое количество контейнеров, и места их 
расположения.

Подготовил 
Илья Девянин.

У нас проблема с вывозом мусора. Вернее, дело даже не в вывозе, а в полном 
отсутствии инфраструктуры обращения с твердыми коммунальными отхода-
ми. Несколько лет назад около десяти домов нашего поселка заключили дого-
вор о вывозе мусора, и нам поставили бак для сбора отходов. Но в наш контей-
нер стали выбрасывать мусор все кому не лень. Он заполнялся меньше чем за 
сутки, а вывоз осуществлялся с другим расчетом. В результате у нас формиро-
валась огромная куча мусора, которую никто толком не вывозил. Мы расторг-
ли договор. Но нам все равно приходят квитанции на оплату. Тут будто была 
достигнута точка невозврата: мы платить должны, ведь вышел новый закон о 
том, что все обязаны платить, оказаться от вывоза мы не можем, но мусор де-
вать уже некуда, у некоторых домов уже сформировалась задолженность око-
ло десяти тысяч рублей. С этим вопросом мы обращались и к местной админи-
страции, где получили ответ, мол, носите мусор в контейнеры у часовни… Вот 
только она почти в трех километрах от нас! Поселок географически вытянут 
вдоль дороги. Контейнеров не хватает, к кому обращаться, уже не знаем!

Виктория Н.,
жительница поселка Чугунаш Таштагольского района.

// территория закона

С исками и масками

Конечно, члены комиссии 
предпочли бы традиционный 
выезд в исправительную ко-
лонию, чтобы поближе позна-
комиться не столько с делами, 
сколько с самими людьми, на-
писавшими ходатайства о по-
миловании. Но коронавирус и 
карантин смешали все планы. 
Впрочем, благодаря двухсторон-
ней видеосвязи в этот раз тоже 
удалось и увидеть осуждённых, 
и поговорить с ними.

Прошло заседание в об-
ластном управлении ГУФСИН. 
Председатель комиссии Сергей 
Моисеенко поблагодарил руко-
водство ведомства за органи-
зацию онлайн-видеосвязи сра-
зу с несколькими колониями 

– с теми, где отбывают наказа-
ние осуждённые, чьи прошения 
предстояло рассмотреть.

Но пока экран ещё не засве-
тился, начальник ГУФСИН Рос-
сии по Кемеровской области ге-
нерал-лейтенант внутренней 
службы Константин Березнев 
рассказал об обстановке в ис-
правительных учреждениях ре-

гиона. Прежде всего, конечно, 
собравшихся интересовал такой 
вопрос: «Не пробрался ли коро-
навирус в колонии Кузбасса?». 
По словам Константина Вячес-
лавовича, заболевших в испра-
вительных учреждениях регио-
на нет. И надеемся, что не будет. 
Ведь в них, прежде всего, были 
отменены свидания. Как дли-
тельные, так и краткосрочные. 
Но передачи и посылки прини-
маются (понятно, с соблюдени-
ем всех санитарно-гигиениче-
ских правил). Это относится и к 
контингенту, который трудится 
в столовых, пищеблоках. Каж-
дый, кто находится в зоне, обе-
спечен средствами защиты. Пре-
жде всего масками. А сами маски, 
кстати, шьют и в двух женских 
кузбасских колониях (№35 и 
№50), и в мужских. Заказов – на 
миллионы рублей. В самое бли-
жайшее время на поток будет 
поставлено и производство за-
щитных «противочумных» ко-
стюмов для медиков.

И вообще, в этом году про 
осуждённых уже не скажешь, 

что они в буквальном смысле 
слова «сидельцы» – то есть не 
трудятся, а только сидят да едят. 
Прежде всего работой обеспечи-
ваются те, кто имеет иски. А это 
и алименты несовершеннолет-
ним детям, и возмещение мате-
риального и морального вреда 
потерпевшим, и погашение не-
оплаченных кредитов. Вот уж 
поистине болеть некогда. Да и 
незачем.

Однако специальная пала-
та в одной из колоний общего 
режима уже подготовлена. Хо-
рошо, если она так и останется 
пустующей. Приобретены и те-
сты. Есть и своя (то есть нахо-
дящаяся в одной из колоний) 
лаборатория, оборудованная 
по последнему слову медтех-
ники. Вообще, стоит отметить, 
что и до карантинных мер ле-
чением осуждённых занима-
лись основательно. До зоны 
некоторые и не знали о своих 
«букетах» болезней. Ведь на 
воле задумываться о здоровье 
было некогда. Если что, «ле-
чились» алкоголем или нарко-

тиками, принося беды и своим 
близким.

Но у большинства осуждён-
ных социальные связи с род-
ными все же не потеряны. Эти 
родные бывали не только на 
свиданиях в колониях, но и на 
приёмах по личным вопросам у 
руководителей ГУФСИН. Прав-
да, сейчас таких приёмов не ве-
дётся. Но альтернативой их ста-
ла прямая линия. Недавно была 
такая. Родственники звонили, 
задавали вопросы. А кто-то был 
обеспокоен затянувшимся мол-
чанием осуждённого. Телефон-
ную связь с ним тут же органи-
зовали. Родные успокоились.

…Не безродными оказались 
и те, чьи ходатайства в этот раз 
рассматривались «на удалёнке», 

– в общей сложности четырнад-
цать осужденных. Из них шесте-
ро и сами имеют детей. Те сей-

час, увы, без отцов. Да и среди 
ходатайствующих о помилова-
нии только двое воспитывались 
в полной семье…

Неполной стала и семья Сте-
пана М. Два с половиной года 
назад мать этого молодого пар-
ня погибла от пули из караби-
на. Выстрелил в женщину… сын 
Степан. Сейчас говорит, что не-
чаянно. Что сам хотел свести 
счёты с жизнью. На заседании 
комиссии единогласно решили 
акт помилования к Степану не 
применять. Как и в отношении 
других осуждённых, подавав-
ших ходатайства не впервые. И в 
прошлый раз российский прези-
дент (именно за ним решающее 
слово) отклонил их прошения.

Подробнее о рассмотренных 
делах осужденных – в одном из 
ближайших номеров «Кузбасса».

Галина Бабанакова.

Впервые в Кузбассе (а возможно, и во всей России)  
очередное заседание региональной комиссии по вопросам 
помилования прошло в режиме видеоконференции

 Первое онлайн-заседание областной комиссии по помилованию.
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Окно в войну
Трехлетний мальчик вспомнил, кем он был в прошлой жизни –  
в 1941-1943 годах

 Мама показывает то самое окно эвакогоспиталя  (третий этаж, 
горит свет), которое вспомнил сын...

 Новокузнецк. Памятная до-
ска на Кирова - об эвакогоспи-
тале № 3329.

Неужели они, герои Великой 
Отечественной войны, возвра-
щаются?! Малыш Артур из Куз-
басса рассказал о том, чего вроде 
не может быть. О себе, жившем в 
Сталинске (Новокузнецке), ког-
да шла война с фашистами.

Случись эта история, напри-
мер, в Тибете, где твердо верят 
в реинкарнацию (повторное во-
площение, переселение душ) и 
после смерти старого буддист-
ского ламы ищут продолженье 
его среди младенцев, ходя по де-
ревням, – на Артура наверняка 
свалились бы тесты, проверки, 
поклоны. Но в России в чей-то 
«след» особо не верят. И история 
так бы и осталась внутри семьи…

– Если бы спустя время я не 
наткнулась на одну информа-
цию, – вспоминает Светлана, 
мама мальчика. – И был шок…

Лето-2007
Пустой проспект Металлур-

гов, в снегу, с узкой тропинкой 
для пешеходов, по которому мы 
шли со Светланой минувшей 
зимой, казался улицей из про-
шлого. Даже трамваи – не то что 
порой без света, как бывало в 
войну, – вообще не ходили. Про-
спект был на ремонте.

Историческая табличка на 
краю осевшего сугроба – про Соц-
город – напоминала: все эти дома 
и окрест уже стояли в 1941-м.

Поворот. Улица Киро-
ва. Справа вспыхивают окна. 
Жильцы приходят с работы.

– Вот то окно, – останавли-
ваясь, показала мне Светлана 
на трехэтажку. – Летом 2007-го 
мы с сыном шли вот точно так с 
прогулки, и вдруг он сказал ни с 
того ни с сего: «Вот там я рань-
ше жил». Я удивилась: «Где?» – 
«Вон там, окно открыто, на по-
следнем этаже, там жил». – «Как 
ты мог там жить?» – «Раньше. 
Там люди были, больные, кровь. 
Я их лечил. Людей много при-
возили. У всех болели, у кого 
ножка, у кого ручка, у кого голо-
ва, я их лечил».

Мальчику было тогда три 
годика. Говорил хорошо, по-
взрослому. Но книжки смотрел 
и слушал – по возрасту.

– Мы с мужем тогда как раз рас-
стались. Я и вернулась с сыном из 
Прокопьевска жить в мой родной 
Новокузнецк, купила комнату в 
секции – в начале улицы Киро-
ва, мы стали с сыном обживаться. 
Но это место было не только для 
сына – и для меня новым. Я в том 
районе до того не жила, – пояс-
няет Светлана. – И так мы стояли 
с сыном, смотрели на указанное 
им окно. Я еще спросила: «А ты 
что, там доктором был?» – «Да, 
доктором». И я спросила, улыба-
ясь, не веря: «А как же звали тебя, 
доктор?» Но мы уже сворачива-
ли к магазину, и как его когда-то 
звали, сын не сказал, переклю-
чился уже на покупки.

Тогда, в 2007-м мама с ребен-
ком, только переехав, еще ни с 

кем не общались, телевизора не 
имели, про войну – не смотрели, 
не читали.

– А прошло года два, я и забы-
ла про окно. Да и мы дальше пе-
реехали. А однажды иду, подни-
маю глаза, вижу – на стене того 
дома табличка: в войну там был 
эвакогоспиталь №3329. Не знаю, 
то ли ее тогда только повесили, 
то ли сменили на новую, а ста-
рую я не замечала… Но я вдруг 
поняла: вот про что мне сын го-
ворил и вот кого он лечил… И я 
снова стала его расспрашивать. 
А сын уже подрос и уже ничего 
не помнил… Стала собирать ин-
формацию в интернете про тот 
эвакогоспиталь, даже попроси-
ла помочь «поисковиков». Нет, 
почти нет информации, засекре-
чено, как по всем эвакогоспита-
лям… И я искала и не нашла, и 
продолжаю искать фото коллек-
тива эвакогоспиталя. Я если и 
не узнаю в нем сына, то почув-
ствую. Есть такое ощущение.

Поиском информации по эва-
когоспиталю №3329 занимает-
ся и сам Артур, уже подросток. 
Он, в отличие от мамы, не верит 
в то, что связан с эвакогоспита-
лем. Его притягивает История и 
героизм народа. К тому же пра-
дед, которого мальчик не застал, 
прошел войну танкистом.

В то, что какая-то «ниточка» 
между эвакогоспиталем и сы-
ном есть, мама верит еще и вот 
почему. Как-то в раннем детстве 
Артур сказал, что ему присни-
лось: садовый домик бабушкин 
сгорел. И следом – звонок от ба-
бушки, что был пожар и дом са-
довый ночью сгорел. Да и позже, 
9 мая, когда в Кузбассе стали вы-
ставлять старую военную тех-
нику на улицах и все пацаны ла-
зали по пушкам в восхищении 
открытия, этот мальчик принял 
технику так, словно уже видел ее 
когда-то.

Кто?
По справке из Военно-меди-

цинского музея Минобороны (от 
1993 года), хранящейся в музее 
истории новокузнецкой горболь-
ницы №1, в войну в Сталинске 
было одиннадцать эвакогоспи-
талей. А эвакогоспиталь №3329 
занимал в городе несколько зда-
ний (на Кирова, 11, например, 
до войны было здание рабочих 
курсов, с кабинетами, идеально 
подошедшими для госпиталь-
ных палат; нынче же в нем – раз-
ные офисы, автошкола). Работал 
этот эвакогоспиталь в Сталинске 
с 24 сентября 1941 года по 1 мая  
1943-го. Принял 6486 раненых и 
больных. Начальником был во-
енврач 2-го ранга Михаил Евсее-
вич Лиманский.

В музее хранятся папки с при-
казами по эвакогоспиталям, и по 
этому тоже. Листаю автобиогра-
фии персонала – и словно слышу 
рабочий шум госпиталя, усили-
вавшийся, когда шли и шли ма-
шины с ранеными (и бывало, на 
железнодорожной станции один 
состав разгружали, а второй эше-
лон уже стоял в очереди). И вижу, 
как горят в палатах слабые коп-
тилки, и бойцы в гипсе, а мно-
гие – без рук, ног, не спят от боли, 

следят за рассветом, с ним всегда 
легче…

…Медсестры Монастырева, 
Карпинская, Глухова, Катаева 
(дочь композитора), санитарки 
Бедарева, Суркова, Агеенко, по-
вар Жданкин, сторож Фиделин 
(до эвакуации – юрист, его жена 

– врач эвакогоспиталя), студент-
медик, сын доктора эвакогоспи-
таля Тажбиц, а еще врач Юфа и 
многие, многие другие. Местные 
и эвакуированные. Почти все – из 
«рабочих-бедняков» и «крестьян-
бедняков». В заявлениях часто: 
«Я изъявила желание помочь Ро-
дине ухаживать за ранеными».

Нагрузка в эвакогоспиталях 
была огромной: по 50-70 и боль-
ше раненых на медика. Но люди 
не сдавались.

А когда через два года этот 
эвакогоспиталь (как, по сути, и 
все другие в городе) получил 
приказ – на запад, на фронт, уже 
помогать гнать немцев, то весь 
сплоченный коллектив во гла-
ве с Лиманским поехал воевать. 
И начальник госпиталя получил 
орден Красной Звезды! В откры-
том для всех архиве Миноборо-
ны 15 октября 1943-го сказано: 
«Врач из запаса… коллектив еще 
наработал в тылу… Прекрасные 
административные способности 
т. Лиманского быстро мобилизо-
вали весь коллектив госпиталя. 
За короткий срок летних боевых 
операций госпиталь выписал в 
строй 3643 человека».

А какие наработки из Кузбасса 
привез Лиманский на фронт? Он 
внедрил и там то успешное, что 
было внедрено в кузбасских эва-
когоспиталях. Например: «каби-
неты лечебной физкультуры с ох-
ватом 100 проц. нуждающихся в 
ней…» И в прифронтовом госпи-
тале им были «широко развер-
нуты мастерские для трудотера-
пии, в коих изготовлено за месяц 
37 кадок, 331 пара обуви, 1200 пар 
белья, 1000 кружек, 200 мисок и др. 
Организована помощь колхозам, в 
которых раненые (выздоравливая 
и восстанавливаясь. – Авт.) выра-
ботали за месяц 6757 трудодней».

– Так кто же из медиков эвакого-
спиталя оказался «на связи» с сы-
ном? – переспросила я Светлану.

– Наверное, этого никогда не 
узнать, – с надеждой сказала она.

Наука
Как наука может объяснить 

историю с эвакогоспиталем и ма-
лышом?

– У детей случайно услышан-
ный разговор может зафиксиро-

ваться так, что на всю жизнь за-
помнится. Как говорится, самое 
простое объяснение – самое ре-
альное, – говорит Валентин Сапу-
нов, профессор, доктор биологи-
ческих наук из Питера, известный 
российский ученый. То есть маль-
чик разговор о госпитале мог где-
то стороной услышать и после – 
пофантазировать.

– А если это не так?
– В принципе, есть такие точки 

зрения, что существует некое об-
щее информационное поле, к кото-
рому иногда подключаются люди.

– То есть малыш мог случайно 
«подключиться» и получить ин-
формацию об эвакогоспитале из 
прошлого? А что наука говорит 
про реинкарнацию?

– Есть точки зрения, что ин-
формация может передавать-
ся не генетическим путем, а че-
рез электромагнитную запись 
на хромосомах. И тогда пробуж-
даются как бы воспоминания 
предыдущих поколений. И вот 
здесь интересно: были у мальчи-
ка предки – военврачи?

– Со слов мамы, нет, хотя она 
сказала, что знает лишь часть ро-
дового древа. Может, из неизвест-
ной части – по линии бывшего 
мужа – информация передалась?

– Может… Иногда какая-то ин-
формация может пробуждаться… 
А насчет реинкарнации в пол-
ной мере – таких данных нет. И 
никакой теории нет. Гипотеза 
есть только о том, что отдельные 
элементы индивидуального со-
знания могут сохраняться после 
клинической смерти и могут в 
форме электромагнитной записи 
передаваться через хромосомы.

– Потомкам?
– Да. Наследственность же 

идет через хромосомы. Химиче-
ски хромосомы хорошо изучены. 
А то, что они могут быть анало-
гом «флешки», – предположение, 
не лишенное оснований… Мы с 
моим отцом (историком. – Авт.) 
работали с одной женщиной, ко-
торая давала вот так же описа-
ние библиотеки Ивана Грозного 
и привела ряд достоверных мате-
риалов (потом сбилась. Но зацеп-
ка для науки была. – Авт.).

Жаль, материала по кузбас-
скому малышу мало. Вот если бы 
Артур свое другое имя – времен 
войны – тогда маме назвал!

И всё же, неужели простые 
герои войны возвращаются? И 
если да, то для чего? Только спра-
ведливости ради? Или для того, 
чтобы напомнить нам:

– Берегите мир!
Лариса Максименко.

// цифра
Более 500 тысяч раненых в войну принял Сибирский военный 
округ, пояснил Юрий Горелов, доктор исторических наук, профес-
сор КемГУ. Половину из них приняли госпитали Новосибирской 
области (куда входил Кузбасс, у нас было больше 70 госпиталей. 

– Авт.). Возврат вылеченных бойцов на фронт, и это подвиг меди-
ков, достигал 51 процента. Умерших в эвакогоспиталях было ме-
нее 1 процента.
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Как донести до ребенка понятия 
здоровья и ответственности?

 Задача взрослых – не запре-
тить детям играть и двигаться, 
а научить их правильно падать. 
Фото из личного архива Васи-
лия Жданова.

 Доктор Василий Жданов.

– Василий Васильевич, а 
какие родительские фразы 
или действия не всегда могут 
быть понятны детям?

– Например, мы нередко слы-
шим на улице заливистый дет-
ский плач и следом – мамин го-
лос с нотками обиды: «Я же тебе 
говорила…» Понятно. Малыш 
опять упал, а мама снова огор-
чена, ведь она его предупреж-
дала. А что же она ему говорила, 
интересно? Наверняка, «Не бе-
гай – упадешь». А говорить та-
кое маленькому ребенку – это 
всё равно, что сообщить взрос-
лому, что алкоголь вредит здо-
ровью, а курение убивает. Ребе-
нок будет бегать. Он так устроен. 
И будет падать, к сожалению. 
Потому что так устроена грави-
тация. Задача мам и пап, деду-
шек и бабушек (то есть взрослых 
людей, которые уже набили свои 
шишки) – не запретить бегать, а 
научить, как правильно падать. 
Научить, как защитить себя и 
своих товарищей по играм. И 
проследить, что наши наставле-
ния выполняются.

– Или, например, качели 
– одна из любимых детских 
забав. Часто слышно предо-
стерегающее: «Не подходи к 
качелям». И ведь никого из 
детей это обычно не останав-
ливает!

– Это вообще одно из самых 
опасных устройств на детской 
площадке. Но недостаточно ска-
зать ребенку, что нельзя подхо-
дить к качелям. Как это – не под-
ходить? А как тогда качаться? 
Объясните, когда кто-то кача-
ется на качелях, что подходить 
к ним можно только сбоку. И ни 
в коем случае спереди или сза-
ди. Объясните, что спрыгивать 
с движущихся качелей нельзя: 
только с остановившихся. Рас-
скажите, что ребятишки на ка-
челях чаще всего травмируют 
голову – когда падают или когда 
ударяют проходящего мимо ма-
лыша ногами. Мягко сообщите 
своему ребенку, что на детской 
площадке он в ответе не только 
за себя, но и за играющих рядом 
малышей. И не только на каче-
лях. Ответственность без поощ-
рения – тяжкий груз. Вашему ре-
бенку будет приятно узнать, что 
он уже достаточно взрослый и 

понимает опасности, а малыши 
на горке – еще не очень. И тогда 
ваш ребенок спокойно подождет 
лишние 15 секунд, пока другой 
ребенок поднимется и отойдет 
с горки: ведь вы только что объ-
яснили, что удар ногами по голо-
ве или спине на полной скорости 
может быть очень болезненным 
и опасным. Никому же не хочет-
ся поехать в больницу с горки, 
правда?

А еще, знаете, забавно, как не-
которые мамы и папы понима-
ют совместную прогулку: ребе-
нок стоит на голове, а родители 
увлеченно осваивают смартфо-
ны. Переписка идёт полным хо-
дом, опасные игры – тоже. Бук-
вально в метре от мамы с папой. 
А потом: «Я отвернулась, а ког-
да повернулась, она уже лежала с 
разбитой головой, это соседская 
девочка её толкнула»… 

Ты не отвернулась, ты из те-

лефона голову не поднимала 
полчаса, я всё видел. А подняла, 
когда услышала истошный крик. 
Дорогие родители, не надо так! 
Быть рядом – не значит быть 
вместе. Ваше физическое при-
сутствие на детской площадке 
не убережет вашего ребенка от 
опасности – только ваше уча-
стие!

– В моем советском детстве 
часто напоминали-предосте-
регали: «Когда я ем, я глух 
и нем». И еще – «не прыгай с 
полным ртом»…

– Это и сейчас, конечно, ре-
бятне надо напоминать, но еще 
и не скупиться на объяснения. 
Дети не понимают смысла этих 
странных табу. Моя дочка, на-
пример, не понимала, пока я не 
объяснил. Если ты будешь раз-
говаривать во время еды, кусо-
чек пищи может попасть в ды-
хательные пути. И тогда станет 
нечем дышать. Если ты прыга-
ешь во время еды, произойдет то 
же самое. Если человек не может 
дышать, он погибает. Не стес-
няйтесь повторять эти закли-
нания многократно. А именно: 
ровно столько раз, сколько ре-
бенок попытается начать играть 
во время еды. Не бойтесь выгля-
деть попугаями. Лучше быть по-
пугаем со здоровым ребенком, 
чем британским джентльменом 
в ужасе поторапливать неотлож-
ку.

– От чего еще можно убе-
речь ребенка, если ему гра-
мотно объяснить послед-
ствия его действий?

– Не стоит рассчитывать, что 
ребенок от рождения будет по-
нимать все законы мироздания, 
и в частности – конструкцию 
дверных коробок и механизмов-
доводчиков. То есть рассчиты-
вать, конечно, можно, но только 
не удивляйтесь потом раздро-
бленным мизинцам. Это в луч-
шем случае. Ребенок физически 
не способен понять опасность 
узкой щелочки в двери. Он еще 
не проходил физику и геоме-
трию. Увидел щелочку – как не 
засунуть туда палец? Да что там 
ребенок: вон взрослые снимают 
защитный щиток с болгарки, а 
потом удивляются диску в голо-
ве… «Дверь будет закрываться и 

прищемит тебе палец!». «Вооб-
ще с дверями играть очень опас-
но: ты захлопываешь дверь и не 
заметил, как твой братик/се-
стренка/друг уже просунул туда 
руку. Рука сломается. Вернее, ты 
сломаешь ему руку». Простые 
фразы? По-моему, очень про-
стые. Почему же многие тогда 
ограничиваются непонятными: 
«Прекращай!» или «Не смей хло-
пать дверью»? И, заметьте, «рука 
сломается» и «ты сломаешь се-
стренке руку» – не совсем одно 
и то же. Такими переносами вы 
потихоньку начинаете учить ре-
бенка личной ответственности 
не только за себя, но и за ближ-
него. Еще немного, и малыш до-
растет до «мы в ответе за тех, 
кого приручили». Сразу такие 
философские абстракты обру-
шивать на ребенка бессмыслен-
но. Он не поймет. Пусть сначала 
пощупает ответственность кон-
кретно.

Или вот еще ситуация. «Возь-
ми сестренку за руку, посмотри 
налево, затем – направо, и акку-
ратно переходите дорогу». Ваш 
ребенок начинает понимать, что 
в его ладошке жизнь другого че-
ловека. Ответственности не бы-
вает без доверия. А вот, положа 
руку на сердце: вы объясняли 
своему ребенку, почему надо 
смотреть сначала налево, а по-
том – направо? Почему имен-
но такая последовательность? И 
что он должен там увидеть: жу-
равлиную стаю или волшебника 
в голубом вертолете? Дело в том, 
что осмысленность действий за-
крепляет результат и позволяет 
надеяться, что ребенок не рас-
теряется и в нестандартной си-
туации.

– А если затронуть больную 
для многих родителей тему 
питания?

– Сложно представить, что 
ребенок с удовольствием внем-
лет призывам ежедневно за-
втракать манной кашей. И это, 
кстати, замечательно. Потому 
что манная каша совершенно 
не полезная. В последние годы 
вдруг, откуда ни возьмись, воз-
никла проблема детского ожи-
рения. И все родители – все как 
один – говорят: «Да он у меня 
вообще не ест!». Ну-ну. Он у 
вас вообще не ест правильной 
пищи. Надо понимать, что в 
детском ожирении меньше всех 
виноват ребенок. Что ему по-
ложат в тарелку, то и будет ку-
шать. Разумеется, если вы го-
дами будете своему ребенку на 
белый хлеб щедро намазывать 
майонез, а сверху класть колба-
су, то вряд ли к совершенноле-
тию он попросит у вас брокколи 
и постную куриную грудку. Мы 
сами формируем детские вкусы 
и пристрастия. От нас зависит, 
кем вырастет малыш: обжорой 
с излишним весом и отсутстви-
ем вкуса или человеком, кото-
рый ест, чтобы жить. Ведь важ-
но есть, чтобы жить, а не жить, 
чтобы есть. И такой подход, к 
слову, совершенно не исключает 

гастрономического разнообра-
зия, а даже наоборот.

На завтрак – творог со смета-
ной, на обед – суп с курицей, на 
ужин – макароны по-флотски. 
На перекусы – яблоко или 
апельсин. Чай без сахара на са-
мом деле позволяет почувство-
вать вкус чая. Как и кофе без 
сахара – вкус кофе. А не рафи-
нированного сахара, который 
перебивает всё и вся. «И что 
же, нам сладостей не есть вооб-
ще?» – спросите вы. Вовсе нет. 
Кушайте пирожные, конфеты и 
тортики на здоровье. Но толь-
ко вместе с правильной пищей, 
а не вместо. И не каждый день. 
И бургер можно скушать, но не 
как элемент обязательной про-
граммы.

А когда ваш ребенок начнет 
взрослеть и умнеть, попытай-
тесь донести до него нехитрую 
мысль: за всё надо платить. Ску-
шал бургер – пойдем в парк, по-
бегаем. Сегодня у нас тортик? 
Значит, вечером будет велопро-
гулка. Надо сжигать лишние 
калории. Хочешь мороженое? 
Прогуляемся за ним. Нет, не на 
машине. Пешком. Здоровее бу-
дем.

– Кстати, про карантин-
ные мероприятия. Здесь тоже 
нужно объяснить необходи-
мость, как лучше это сделать?

– Дети очень отзывчивы. Они 
легко идут на контакт и часто 
согласны сотрудничать. Осо-
бенно если мы вместе с ними. 
Не на словах вместе, а своим 
примером. Карантин? Стало 
быть, сидим вместе дома. Давай 
прочитаем интересную книж-
ку, посмотрим классный фильм, 
вместе сделаем зарядку, приго-
товим яичницу, поиграем в ком-
пьютерную игру. Я здесь, вме-
сте с тобой. Нам хорошо: ведь 
мы же – семья. И да, выходить 
на улицу я буду только на рабо-
ту и в магазин. Гулять я тоже не 
буду, потому что это опасно. Да-
вай беречь друг друга и окружа-
ющих.

Дети не понимают, что та-
кое карантинные мероприятия, 
эпидемиологическая обстанов-
ка, двухсторонняя пневмония. 
Мы должны объяснить им это. 
«Ты хочешь гулять? Я тоже очень 
хочу гулять. Но сейчас это де-
лать опасно: мы можем стать 
переносчиками вируса, зара-
зить людей и заболеть сами. Да-
вай побережемся. Тем более что 
дома столько интересных дел. 
Ты же хотел кувыркаться? Ну 
вот, у нас отличный диван, а на 
улице сейчас кувыркаться – не 
лучшее время. Подождем до луч-
ших времен. Целее будем. А по-
том пойдем и поставим привив-
ку, чтобы не бояться никаких 
вирусов. Нет, это не больнее, чем 
тебя вчера кусал комар…»

И не забывайте хвалить своих 
детей. Они – большие молодцы. 
И помните: каждая их победа – 
это и ваша победа тоже.

Подготовила  
Анна Тимощук.

Есть вещи, которым мы можем и должны  
научить ребенка. Мыть руки, чистить зубы. 
Честно сообщать о том, что и где болит,  
не симулировать, но и не скрывать симптомы. 
Ну, и так далее. А есть абстрактные вещи,  
которые ребенок еще не способен понять.  
Просто в силу возраста. Например, календарь 
прививок, разумный рацион питания,  
карантинные мероприятия… 
Как объяснить их доходчиво и понятно?  
Поговорим об этом сегодня с постоянным экс-
пертом «Детской комнаты» – Василием  
Ждановым, анестезиологом-реаниматологом, 
ассистентом кафедры КемГМУ.
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«Тренер – ключевая фигура»
Интервью Сергея Мяуса, министра физической культуры и спорта Кузбасса

 Сергей Мяус на своём месте и в кабинете министра, и у кромки 
хоккейного поля. Фото Владимира Клюева.

Сергей Мяус – коренной кеме-
ровчанин. Жил на правом берегу 
Томи, в Рудничном районе, где по 
примеру первых в городе масте-
ров-виртуозов начал занимать-
ся русским хоккеем. С этим ви-
дом спорта и связал свою судьбу, 
в которой три этапных периода: 
игрок кемеровского «Кузбасса» 
(1976-1992 годы), главный тренер 
родной команды (1995-2008), ви-
це-президент, спортивный дирек-
тор Федерации хоккея с мячом 
России (2009-2020). 

Но и будучи функционером, 
наш земляк работал на тренер-
ском поприще: под его руко-
водством молодежная сборная 
страны дважды побеждала на ми-
ровых первенствах-2011, 2013, а 
национальная команда дважды 
покоряла «золотую» вершину на 
чемпионатах мира-2015, 2016.

В этом году Сергей Мяус вер-
нулся из Москвы на малую роди-
ну и 26 марта возглавил первое в 
истории региона Министерство 
физической культуры и спорта 
Кузбасса. Возглавил, мягко гово-
ря, в непростой ситуации, но, ко-
нечно, не жалеет о возвращении к 
родным пенатам.

– Сергей Анатольевич, 
вспомним строчку из песни 
уважаемого вами Владими-
ра Семёновича Высоцкого: «А 
после из прораба до министра 
дорастёшь». Как же дорасти до 
министра?

– Никогда не стремился к вы-
соким постам, занимался своим 
любимым делом: хоккеем с мя-
чом. В Москве приобрел опыт ра-
боты спортивным функционером 
в отдельной отрасли. В Кузбассе 
предстоит заниматься всей спор-
тивной отраслью.

Губернатор Сергей Евгенье-
вич Цивилев, рассказав мне о 
проектах к 300-летию открытия 
Кузнецкого угольного бассей-
на, вдохновил своей позитивной 
энергетикой, стремлением реа-
лизовать все планы в намеченные 
сроки. Импонирует, что я рабо-
таю в команде опытного и энер-
гичного руководителя.

А планов действительно, как 
сказал поэт, громадьё. Впервые 
спортивная инфраструктура Куз-
басса получит столь мощный им-
пульс для развития: в Кемерове на 
Притомском проспекте продол-
жается строительство Ледового 
дворца спорта «Кузбасс», универ-
сального спорткомплекса «Куз-
басс-Арена», в Рудничном районе 
планируется сооружение крыто-
го модуля для хоккея с шайбой, в 
Новокузнецке идёт реконструк-
ция Дворца спорта кузнецких ме-
таллургов, стадиона для регби…

На всех спортивных объектах 
работа кипит, что позволит вый-
ти из сегодняшнего режима огра-
ничений из-за коронавирусной 
инфекции с минимальными по-
терями.

– Инфраструктура развива-
ется. А как обстоит дело с ка-
драми?

– В министерстве осталась 
опытная команда. В наших сем-

надцати подведомственных ор-
ганизациях работают квали-
фицированные специалисты: в 
училищах олимпийского резер-
ва в Ленинске-Кузнецком и Но-
вокузнецке, в Прокопьевском 
техникуме физической культу-
ры, областном центре подготовки 
спортивных сборных команд.

Готовят тренерские кадры на 
спортфаке Кемеровского универ-
ситета, в филиале КемГУ в Но-
вокузнецке, где в свое время и я 
получил высшее образование. 
Недавно побывал в альма-ма-
тер, общался со своими опытны-
ми преподавателями. Радует, что 
мои учителя в добром здравии и 
щедро делятся знаниями с новым 
поколением студентов.

Очень важно, что в регионе со-
хранили спортивные образова-
тельные учреждения и есть ус-
ловия для подготовки тренеров. 
Получив специальное образова-
ние, они остаются на малой ро-
дине.

– Третий кит, на котором ба-
зируется развитие отрасли, – 
финансы…

– Да, сегодня во всех отраслях 
оптимизируют бюджеты. Ситуа-
ция сложная, но не критическая, 
мы нацелены сохранить зарпла-
ты в нашей отрасли, оплачивать 
аренду помещений, командиров-
ки спортсменов в сборные страны. 
Если всё сделаем правильно, смо-
жем оказать адресную помощь 
спортсменам. 

Во главу угла – национальные 
проекты, которые не сокраща-
ют, областные субсидии муници-
пальным образованиям.

– Есть необходимость в бюд-
жетном финансировании про-
фессионального спорта?

– В этом вопросе не стоит ори-
ентироваться на зарубежную 

практику. У нас своя специфика. 
Понимаете, когда в регионе исче-
зает команда мастеров в том или 
ином виде спорта, это неизбеж-
но вызывает отрицательный ре-
зонанс. Обратная картина, когда 
команда целенаправленно разви-
вается, показывает хорошие ре-
зультаты, покоряет чемпионские 
вершины.

Ведь в каждом виде спорта есть 
свои традиции, своя аудитория 
болельщиков. К примеру, в Кеме-
рове богатые традиции у «Кузбас-
са», свыше 60 лет выступающего 
в высшем дивизионе чемпионата 
страны по хоккею с мячом. Ново-
кузнецк невозможно представить 
без «Металлурга», который стал 
кузницей мастеров для хоккея с 
шайбой.

Считаю, что все пять команд 
мастеров в регионе, а это также 
волейбольный «Кузбасс», мини-
футбольный клуб «Корпорация 
«АСИ» в Кемерове и регбийный 
«Металлург» в Новокузнецке, мо-
гут получать областные субси-
дии в равной доле в дополнении к 

спонсорским контрактам. Конеч-
но, профессиональным клубам 
надо и самим зарабатывать, про-
давая трансляции, атрибутику, но 
без бюджетного финансирования 
сегодня не обойтись. Нам надо со-
хранить пять команд мастеров в 
игровых видах спорта.

Что же касается футбола, то 
здесь требуются огромные вло-
жения, что невозможно сделать в 
нынешних условиях. Это объек-
тивная реальность при всем моем 
уважении к ветеранам футболь-
ного «Кузбасса», блиставшим в 
советское время. Тогда действи-
тельно был шикарный футбол.

– Ключевая фигура, на ваш 
взгляд, в спортивной отрасли?

– Конечно, тренер. На эта-
пе начальной подготовки имен-
но тренер заменяет малышам 
родителей. Любопытная законо-
мерность: воспитанники – свое-
образное зеркало своих настав-
ников и похожи на них в манере 
поведения. Очень много значит 
личный пример тренера. Если он 
компетентный, дисциплиниро-
ванный специалист, то и подо-
печные равняются на него. И, как 
правило, наоборот. 

А в спорте высших достижений 
тренер должен быть эталоном, 
мотивировать игроков к макси-
мальному прогрессу. В против-
ном случае даже самые талантли-
вые ребята бросают спорт.

– Или уезжают в другие ре-
гионы?

– А разве уезжают только спорт- 
смены?! Уезжают не только спорт-
смены и не только из Кузбасса. 
Причины отъезда могут быть са-
мые разные, в том числе и лично-
го характера. Чтобы уменьшить 
миграцию из региона, нужно соз-
давать здесь оптимальные усло-
вия для спортсменов уровня на-
циональных сборных. Что можно 
сделать? Решить армейский во-
прос, организовав в Юрге спорт-
роту, помочь с образованием, вы-
делить субсидии на жилье.

Не исключено, что после нор-
мализации эпидемиологической 
обстановки регионы будут не ме-
нее привлекательными, чем сто-
личные города. В Кузбассе – 22 
базовых вида спорта, отвечающие 
определённым критериям Мин-
спорта России.

У нас есть где заниматься спор-
том. Еще больше возможностей 
для занятий будет, когда постро-
им новые стадионы.

К примеру, универсальный 
дворец спорта «Кузбасс-Арена» 
предназначен для 18 видов спор-
та. А ледовый дворец «Кузбасс» 
объединит под одной крышей 
хоккей с мячом и конькобежный 
спорт. Наша задача – использо-
вать эти объекты с максимальной 
загрузкой, проводить трениров-
ки, сборы национальных команд, 
престижные турниры, вызыва-
ющие повышенный интерес бо-
лельщиков и широкий резонанс 
в СМИ. В Кузбассе умеют прово-
дить соревнования на самом вы-
соком уровне. Последний тому 
пример – чемпионат России-2020 
по горным лыжам в Таштаголе.

– Сергей Анатольевич, са-
мая большая победа в вашей 
жизни? 

– Чемпионат мира-2015 в Ха-
баровске, когда сборная России, 
уступая в финале шведам 1:3, не 
только сравняла счет, но и выи-
грала 5:3.

Самая большая победа – до-
стучаться до человека, сделать 
так, чтобы люди тебе поверили. 
«Кто рули и вёсла бросит, тех не-
легкая заносит».

А в Хабаровске действительно 
состоялась очень знаковая побе-
да для хоккея с мячом на глазах 
тогдашнего премьер-министра 
правительства РФ Дмитрия Ана-
тольевича Медведева. Жаль, что 
в дальнейшем не удалось сделать 
качественный рывок в развитии 
русского хоккея.

– «Массовость – основа ма-
стерства». Этот постулат по-
прежнему актуален?

– Да, что отражено и в нашем 
названии – министерство физи-
ческой культуры и спорта. Массо-
вый спорт в школах и вузах и спорт 
высших достижений. Контакти-
руем с региональным министер-
ством образования. Большой по-
тенциал у студенческого спорта. 

В этом году планируем устано-
вить четыре новые площадки для 
комплекса ГТО в муниципальных 
районах. 

Не забываем о ветеранах. Есть 
идея провести спортивный празд-
ник «Связь поколений» с участи-
ем детей, родителей, дедушек-
бабушек. Три поколения могут 
собраться вместе на беговой до-
рожке, лыжной трассе, ледовой 
арене… Финансовых вложений 
здесь не требуется.

Готов сам участвовать в по-
добных соревнованиях. Личный 
пример дорогого стоит. Когда 
«окно» откроется, более деталь-
но обсудим организацию празд-
ника «Связь поколений». Органи-
зуем его не для «галочки», а для 
популяризации активного образа 
жизни. А лучшая популяризация 

– это люди, которые занимаются 
делом и болеют за дело.

– В чем особенность работы 
регионального минспорта в 
нынешних условиях?

– Главная задача сегодня – со-
хранить здоровье всех, кто занят 
в нашей отрасли, всех кузбассов-
цев. Спортивные объекты закры-
ты на карантин, спортсмены тре-
нируются дома. 

Министерство работает в ус-
ловиях режима «Повышенная го-
товность», действующего в регио-
не. Конечно, не хватает «живого» 
общения с людьми на местах. За 
месяц мне удалось съездить в Но-
вокузнецк, Юргу, Ленинск-Куз-
нецкий, а также посетить Про-
копьевск, где мы посмотрели на 
состояние Ледового дворца «Сне-
жинка». Сегодня документы – ос-
новной для меня круг чтения. 

Переживём нынешнюю слож-
ную ситуацию и будем двигаться 
дальше, выполняя задачи, наце-
ленные на многогранное разви-
тие спортивной отрасли Кузбасса.

Вадим Антонов.
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// ГИБДД отвечает

 Госавтоинспекция Кузбасса и сейчас проводит прием экзаменов на право управления 
транспортом. Фото отдела пропаганды Управления ГИБДД России по Кемеровской области.

«Слышал, что нынче отме-
нили штрафы за езду на ши-
пованной резине летом. Это 
правда? Или все-таки тех, 
кто вовремя не «переобулся», 
будут штрафовать? Поясни-
те, пожалуйста, зачем этот 
штраф вообще существовал 
или существует и каков был 
или остался размер наказа-
ния?»

– Штрафа за использование 
шипованных и не шипован-
ных шин на колёсах в зависи-
мости от времени года не было 
и нет на сегодняшний день. При 
этом есть определённые требо-
вания, закреплённые законода-
тельством относительно харак-
теристик используемых шин, за 
нарушение которых водитель 
может быть привлечён к от-
ветственности. Так, например, 
если на одну ось транспортно-
го средства установлены шины 
различных размеров, конструк-
ций (радиальной, диагональ-
ной, камерной, бескамерной), 
моделей, с различными рисун-
ками протектора, морозостой-
кие и неморозостойкие, новые 
и восстановленные, новые и с 
углубленным рисунком про-
тектора, либо на транспортном 
средстве установлены одно-
временно ошипованные и не-
ошипованные шины. За дан-
ные нарушения согласно части 1 
статьи 12.5 Кодекса Российской 
Федерации об административ-
ных нарушениях предусмотре-
но предупреждение или штраф 
в размере 500 рублей.

«Я живу в частном секто-
ре. На моей территории (по 
документам площадь также 
в собственности) постоян-
но паркуется сосед. Особен-
но зимой, когда я расчищаю 
эту площадку, чтобы самому 
было удобнее заезжать в га-
раж или дети и внуки остав-
ляли свои машины, он остав-
ляет свое авто и уезжает. Мы 
постоянно с ним ругаемся, 
а он все равно ничего не по-
нимает, слова до него не до-
ходят. У своего дома он пар-
ковку не расчищает, потому 
ставить ему и некуда. «Объ-
яснить» ему как-то иначе – 
незаконно, потому прошу по-

мочь мне и подсказать: что 
делать в этой ситуации?»

– Сотрудники Госавтоинспек-
ции имеют полномочия при-
влечь к ответственности за на-
рушения правил остановки 
и стоянки, предусмотренные 
Правилами дорожного движе-
ния. В ситуации, описанной ав-
тором вопроса, таких наруше-
ний не усматривается. В данном 
случае для разрешения кон-
фликта можно обратиться к 
участковому уполномоченному 
полиции.

«Мне пришел штраф, кото-
рый зафиксировала на трас-
се камера, при этом ни фо-
тографии, ни скорости не 
указано. Пришел он по элек-
тронной почте от «Штрафы 
ГИБДД». Я уверен, что не на-
рушал. Что мне делать в этой 
ситуации?»

– Приложение «Штрафы 
ГИБДД» не является официаль-
ным ресурсом Госавтоинспек-
ции. Достоверную информацию 
об имеющихся штрафах вы мо-
жете получить на официаль-
ном сайте Госавтоинспекции 
ГИБДД.РФ и на Едином порта-
ле государственных и муници-
пальных услуг. Также постанов-
ления об административных 
правонарушениях направляют-
ся в адрес собственника транс-
портного средства заказными 
почтовыми отправлениями по-
средством «Почты России».

«Сын отслужил в армии 
по контракту. Контракт был 
на пять лет, и всё это время 
там он был водителем-ме-
хаником на грузовике. Сей-
час контракт закончился, он 
вернулся домой, и я решил 
переписать на него нашу 
фуру, чтобы он работал на 
ней. Однако в страховой кон-
торе нам насчитали такую 
сумму, будто он в жизни руля 
не видел. При этом сказали, 
что всё дело в том, что это 
первый его личный автомо-
биль, а стаж сейчас не сильно 
влияет. Это правда?»

– Вопросы условий при на-
числении платежей по догово-
рам ОСАГО вне компетенции 
Госавтоинспекции. Что же каса-
ется водительского стажа, то он 
исчисляется с момента получе-
ния водительского удостовере-
ния, причем вне зависимости от 
того, как часто водитель управ-

ляет транспортом или же не са-
дится за руль совсем.

«Разобрался со всеми про-
блемами на работе, скопил 
денег на обучение и на пер-
вую машину, а тут этот ко-
ронавирус… Работают ли 
сейчас вообще автошколы и 
принимают ли экзамены ин-
спектора? Может быть, из-
вестны хотя бы предвари-
тельные сроки, когда всё это 
начнет работать?»

– Прием квалификационных 
экзаменов на право управле-
ния Госавтоинспекция Кузбас-
са проводит, но с соблюдениями 
мер по противодействию рас-
пространению коронавирусной 
инфекции. Для того, чтобы обе-
спечить защиту граждан и со-
трудников, сокращено количе-
ство человек в учебных группах 
кандидатов в водители, обеспе-
чены все другие необходимые 
меры безопасности, в том чис-
ле по социальному дистанциро-
ванию, а также все меры, пред-
писанные Роспотребнадзором 
в части дезинфекции и учебных 
автомобилей, и помещений.

«Подошел срок менять во-
дительское удостоверение. 
Президент сказал, что всё 
это будет сделано автомати-
чески, вот только непонятно: 
как мне действовать? Можно 
ли ездить во время эпидемии 
по старому удостоверению? 
Или я могу все-таки его где-
то получить?»

– Для того чтобы заменить, 
продлить срок действия или по-
лучить дубликат водительско-
го удостоверения, необходи-
мо предварительно записаться 
через Единый портал государ-
ственных и муниципальных 
услуг и подготовить все необ-
ходимые документы. Отметим, 
что медицинские учреждения 
региона проводят медицинский 
осмотр и справки выдаются.

В то же время водительские 
удостоверения, срок действия 
которых закончился или закан-
чивается в период с 1 февраля 
по 15 июля 2020 года включи-
тельно, признаются действи-
тельными. Такой Указ Прези-
дента России вступил в силу 
18 апреля 2020 года. Это зна-
чит, что привлекать к адми-
нистративной ответственно-
сти водителей за управление 
транспортом с просроченным 
водительским удостоверени-
ем сотрудники ГИБДД не будут. 
Однако, поскольку регистра-
ционно-экзаменационные под-
разделения Кузбасса работают 
и безопасность граждан при их 
работе обеспечивается, целесо-
образнее выполнить требова-
ния законодательства своевре-
менно. Это временное решение 
принято скорее для тех реги-
онов, где эпидемиологическая 
обстановка сложнее и у водите-
лей нет возможности продлить 
срок действия водительского 
удостоверения.

«Разъясните, пожалуйста, 
изменения прохождения тех-
нического осмотра. Я слы-
шал, что вроде теперь ново-
му автомобилю не через три 
года, а через четыре нужно 
первый раз проходить. Это 
так?»

– С 1 апреля текущего года 
действительно изменилась пе-
риодичность проведения тех-
нического осмотра транспорта.

Так, если ранее легковым ав-
томобилям и грузовым массой 
менее трех с половиной тонн 
требовалось проходить техни-
ческий осмотр в первый раз по 
истечении трёх лет с года вы-
пуска, затем до семи лет – один 
раз в два года, а старше семи лет 

– ежегодно, то сегодня эти кате-
гории транспорта первый тех-
нический осмотр проходят че-
рез четыре года, затем до десяти 
лет – раз в два года, а старше де-
сяти лет – ежегодно.

Что же касается автобусов и 
грузовых автомобилей свыше 
трех с половиной тонн, то ра-
нее для них было предусмотре-
но прохождение технического 
осмотра ежегодно независимо 
от года выпуска транспорта; те-
перь же автобусы и грузовики 
до пяти лет с года выпуска про-
ходят осмотр ежегодно, а стар-
ше пяти лет – дважды в год.

Подготовил  
Илья Девянин.

О стаже, штрафах, шипах  
и слишком умном соседе
С наступлением теплого сезона возросла ак-
тивность автомобилистов. Кто-то озабочен 
подготовкой своей машины, кто-то изучает 
нововведения в транспортной сфере. Но не 
всякий разбирается в тонкостях юридическо-
го характера, некоторые правила и права со 
временем забываются и обрастают мифами, да 
и угроза коронавирусной инфекции вносит в 
ситуацию коррективы… Сегодня на самые ин-
тересные и наиболее часто задаваемые вопро-
сы читателей «Кузбасса» отвечают сотрудники 
областной Госавтоинспекции.
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Культура особого значения  
и универсального назначения

 Картофель – четвертая по популярности продовольственная культура в мире 
(уступает только рису, пшенице и кукурузе). А у нас в Сибири и за пальму первен-
ства поспорит! Фото Федора Баранова.

Хороша «Наташа»
«Наша семья ежегодно ориентируется 

на рынок: что популярно, какие новин-
ки готовы представить селекционеры. И 
как только заходят новые сорта, всегда 
пробуем их в своем огороде,  – говорит 
кандидат сельскохозяйственных наук 
Максим Пазин. – Места, конечно, для 
экспериментов не так уж и много – все-
го шесть соток, но мы оставляем земли и 
под опытный участочек. Думаю, любой 
дачник, садовод старается выращивать 
не по одному сорту, а пробовать сразу не-
сколько, хотя бы по три-четыре кустика».

По словам Максима Анатольевича, 
только так можно будет понять, как кон-
кретный сорт чувствует себя на конкрет-
ном участке: восприимчив ли к болезням, 
как ведёт себя в течение вегетации, от-
зывчив ли на полив, каков на вкус и какой 
дает урожай, хорошо ли хранится.

Сам Пазин, приступая к посадке кар-
тошки, за лопату берется традиционно в 
промежутке с 1-го по 9 мая. «Уже не пер-
вый год у нас наблюдается аномально те-
плая третья декада апреля, но все пони-
мают, что за тёплыми деньками будет и 
похолодание, поэтому сажать картофель 
в это время не рекомендуется», – уточня-
ет преподаватель-агроном.

Земля им перекапывается вручную. 
Никаких покупных удобрений ученый 
хозяин не использует, но все-таки без 
подкормки не обходится. В каждую лун-
ку он добавляет садовый совочек пере-
гноя, горсточку золы. «Компост здесь 
же, на участке, – объясняет Максим Ана- 
тольевич. – Ботва, сорняки отправляют-
ся в одну кучу, накрываются брезентом 
на зиму, где всё благополучно перегнива-
ет. Первые годы мы использовали и навоз, 
но потом перестали его завозить, и на то 
есть чисто технические причины. Просто 
не осталось места под разгрузку машины. 
Вообще, сейчас на первый план выходит 
именно органическое растениеводство, 
земледелие, то есть без использования 
всякого рода искусственных препаратов».

Что же касается конкретных сортов кар-
тофеля, то тут Максим Пазин свой выбор 
уже сделал: выращивает «Наташу» и «Ко-
ролеву Анну». Оба эти сорта выведены не-
мецкими селекционерами, но хорошо заре-
комендовали себя и на кузбасской земле.

Традиции и новаторство
«Для посадки мы используем целые 

клубни весом пятьдесят-семьдесят граммов, 
– уточняет Максим Анатольевич. – Тради-
ционно садим под лопату, а расстояние меж-
ду лунками оставляем длиной в шаг – это 
примерно семьдесят сантиметров. Между 
рядами – тридцать сантиметров».

Бывает, что докучает колорадский жук, 
но и в данном случае кемеровский эксперт 
предпочитает обходиться без химии – со-
бирает вредителей вручную.

Поливается и пропалывается картофель 
на его участке только по мере необходимо-
сти. При этом начинающим огородникам 
опытный хозяин напоминает, что поливать 
эту культуру следует вечером, когда уже 
спадает жара.

«Выкапываем картофель мы рано, – се-
тует Максим Пазин. – Причина заключа-
ется в человеческом факторе: социально 
безответственная часть населения застав-
ляет позаботиться о своем урожае раньше 
положенного срока. Приходится убирать 
урожай в первой декаде сентябре, хотя, ко-
нечно, в это время картошка еще слабая. 
Идеальные сроки для нее – конец сентя-
бря. Спелость картофеля проверить про-
сто: нужно посмотреть, загрубела ли его 
кожура. Сейчас климат заметно меняется, 
поэтому эту культуру можно смело убирать 
и в октябре».

Просушивает картофель семья Пазиных 
сразу же по мере копки. Выбраковка про-
исходит здесь же, на участке. Затем клуб-
ни спускают в погреб. «Сейчас хотим по-
пробовать посадить пару кустов картофеля 
не в открытый грунт, а на высокие стаци-

онарные грядки, – делится планами Мак-
сим Анатольевич. – Это позволит миновать 
процедуры прополки и окучивания. В этих 
грядках и перегной формируется, и органи-
ческие остатки с осени закладываются».

А по периметру картофельного поля 
преподаватель Пазин рекомендует поса-
дить бархатцы, которые отпугивают вре-
дителей.

«Посадочный материал покупаем в Ке-
меровском НИИ сельского хозяйства, ко-
торый находится в поселке Новостройка, 
и в сети специализированных дачных ма-
газинов», – отмечает продвинутый огород-
ник.

Также следует добавить, что в каче-
стве посадочного материала Максим Ана- 
тольевич рекомендует использовать про-
росший картофель.

Алена Смирнова.

// кстати

КАКИЕ СОРТА  
КАРТОФЕЛЯ  
ЛУЧШЕ ВЫРАЩИВАТЬ  
В КУЗБАССЕ?

СОВЕТЫ ОТ РЕГИОНАЛЬНОГО 
МИНИСТЕРСТВА  
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА  
И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ  
ПРОМЫШЛЕННОСТИ:

«Как в общественном секторе, так и в 
личных подсобных хозяйствах лучше 
использовать районированные со-
рта картофеля, устойчивые к болез-
ням и вредителям, адаптированные 
к агроклиматическим условиям на-
шего региона. То есть это те сорта, 
которые внесены в государственный 
реестр по результатам сортоиспыта-
ний, апробированы и показали себя с 
наилучшей стороны в нашем климате 
и нашей почве. Как правило, именно 
они дают стабильно высокие урожаи.
Из сортов картофеля, рекомендо-
ванных к использованию, к ранней 
группе относятся: «Любава», «Алена», 
«Наташа», «Ред Скарлет». К средне-
ранней группе – «Кемеровчанин», 
«Танай», «Королева Анна», «Гала», 
«Невский», «Кузнечанка», «Леди 
Клер», «Розара». К среднеспелой – 
«Тулеевский», «Ладожский», «Очаро-
вание».
Сорта «Любава», «Танай», «Кемеров-
чанин», «Тулеевский», а также «Куз-
нечанка» созданы в условиях Куз-
басса селекционерами Кемеровского 
НИИ сельского хозяйства. Селекци-
ей и оригинальным семеноводством 
картофеля там занимаются уже боль-
ше 50 лет. Перечисленные сорта от-
личаются высокой и стабильной уро-
жайностью, слабо поражаются бо-
лезнями, хорошо хранятся, обладают 
высокими вкусовыми качествами и 
пригодны для приготовления любых 
блюд».

Сегодня речь пойдет о картофельном «челлендже». 
Преподаватель Кузбасской сельхозакадемии Максим Пазин  
поделится личным опытом и расскажет, на какие детали  
выращивания «второго хлеба» нашим огородникам следует  
обратить особое внимание.

 Преподаватель КузГСХА Мак-
сим Пазин. Фото из его личного 
архива.

 Для посадки лучше использовать проросшие 
клубни.

 Фото Федора Баранова.




